


В современном мире технологических инноваций цифровизация любой произ-
водственной отрасли экономики неизбежна. И задачи в области информационных 
технологий являются приоритетными для строительного комплекса нашей страны.

Информационное моделирование, электронные услуги и сервисы доказали, что воз-
можно кратно увеличить точность расчетов и улучшить контроль над затратами, а также 
сокращать сроки строительства. Экспертное сообщество убеждено, что цифра сделает 
строительный цикл более прозрачным и понятным, повысит качество и эффективность 
работы. И последние десять лет московский Стройкомплекс ведет системную работу 
по внедрению стандартов цифровой экономики в строительство.

Специалисты инжиниринговой компании «Мосинжпроект» стали первыми проек-
тировщиками в столичной стройотрасли, которые ведут работу по созданию линий 
метро с применением технологий информационного моделирования. Они позволя-
ют объединить в единой цифровой модели все конструкции, инженерные системы 
и оборудование станционных комплексов, притоннельных сооружений и перегонов.  
В частности, работы с помощью ТИМ ведутся по проектам новых радиальных линий 
метро.

В этом номере мы постарались выяснить, как современные компании внедряют 
цифровые продукты в ежедневную строительную деятельность.

В интервью «От Москвы до регионов» президент Национального объединения 
организаций в сфере технологий информационного моделирования Михаил Викторов 
рассказывает о том, как передовой столичный опыт планируется ретранслировать 
на всю страну.

Председатель Москомэкспертизы Анна Яковлева поделилась, как специалисты 
ведомства перестроили работу по экспертной оценке проектов, выполненных с при-
менением ТИМ, и планами по актуализации существующих методик расчета для них.

Руководитель Департамента цифровой трансформации АО «Мосинжпроект»  
Денис Микушин дал интервью о том, как технологии искусственного интеллекта и сер-
висы big data помогают ежедневно повышать эффективность управленческих и про-
изводственных процессов в инжиниринговом холдинге, а также о том, как решаются 
вопросы информационной безопасности.

Конечно, как и любой глобальный процесс перехода от традиционного подхода 
к цифровому, трансформация строительной отрасли не обходится без сложностей. 
О методах решения проблем цифровизации и новых подходах к внедрению отечествен-
ного программного обеспечения читайте в материале «Техностройка». 
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КОРОТКО О ВАЖНОМ КОРОТКО О ВАЖНОМ

В марте 2023 года в столице зафиксирован резкий рост 
количества договоров долевого участия (ДДУ) с привле-
чением кредитных средств.

Так, в марте в Москве зарегистрировано 7,21 тыс. ДДУ 
на жилом и нежилом рынках с привлечением кредитов. 
Это на 72,9% больше показателя февраля этого года  
(4,15 тыс.) и на 13% больше, чем в марте 2022 года  
(6,32 тыс.), говорится в ежемесячном отчете столичного 
управления Росреестра.

Доля ДДУ с привлечением кредитных средств соста-
вила в марте 2023 года 55,5%. Это больше, чем в марте 
прошлого года (43,9%), а также превосходит показатель 
третьего месяца 2021 года (53,1%)

«Зеленые» технологии в строительстве позволяют 
значительно экономить потребление ресурсов.

«Решения в сфере «зеленого» проектирования уже реа-
лизуются в разных проектах Москвы, таких как программы 
«Мой район», «Московский стандарт реновации», новый 
стандарт поликлиник», – рассказал руководитель Депар-
тамента градостроительного развития Сергей Лёвкин.

В России с 2014 года ведется разработка «зеленых» 
стандартов строительства, которые учитывают междуна-
родный опыт и специфику государства.

В павильоне будет четыре наземных и три подземных 
этажа. Здесь посетителям расскажут интересные факты 
об атомной промышленности, а также пригласят принять 
участие в научных экспериментах. 

«На месте бывшего павильона № 19, находившегося 
в плачевном состоянии, заканчивается строительство це-
лого музейного комплекса, посвященного атомной энергии. 
Объект находится в высокой стадии готовности», – сообщил 
председатель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко. 

Общая площадь комплекса – 25,3 тыс. кв. метров. 
Главной его особенностью станет выступающая на  
53 метра консоль. 

На участке Люблинско-Дмитровской линии метро дли-
ной 5,8 км сооружают три станции: «Яхромскую», «Лиа-
нозово» и «Физтех».

«Мы выйдем за МКАД и придем в район Северный. 
Здесь около 50 тыс. человек получат метро в шаговой 
доступности. А всего эти три станции будут обслуживать 
порядка полумиллиона москвичей и жителей Подмоско-
вья», – отметил Мэр столицы Сергей Собянин.

Конечной на участке станет станция «Физтех» мелкого 
заложения с двумя вестибюлями. Ежедневно ею будут 
пользоваться более 7 тыс. студентов и преподавателей 
МФТИ. Главным украшением платформы и вестибюлей 
станут световые колонны.

В номинации «Лучший проект объектов благоустрой-
ства и создания комфортной городской среды» награду 
получил участок Большой кольцевой линии метро с де-
сятью станциями от «Терехово» до «Каховской». Этот же 
участок БКЛ получил награду как «Лучший проект жилых 
и общественных зданий и сооружений».

«Одновременный ввод участка метро такой протя-
женности считается рекордным в истории столичного 
метрополитена. Стоит отметить, что в марте этого года 
в Москве ввели последние девять станций БКЛ, тем са-
мым полностью запустив движение по самому большому 
метрокольцу в мире», – заявил генеральный директор  
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Помимо этого наград удостоены общественное про-
странство «Притяжение» в Магнитогорске и электродепо 
«Сокол».

Элементы «зеленого» строительства 
внедряют при реновации

строительство метро от «Селигерская» до 
«Физтеха» вышло на финишную прямую

Павильон «Атом» на ВДНХ  
откроется 4 ноября

Объекты «Мосинжпроекта» – победители 
Международного конкурса НОПРИЗ

Росреестр отметил увеличение числа 
сделок с ипотекой в новостройках

В 2022 году удалось добиться снижения импортной 
зависимости в строительстве и обеспечить бесперебой-
ное возведение жилья и инфраструктуры по всей стране.

«У России есть высокая зависимость от импорта обо-
рудования для производства строительных ресурсов и их 
компонентов. Проблема может быть решена. Инструменты 
и ресурсы есть, но нужна более активная и слаженная 
работа всех заинтересованных ведомств», – сказал за-
меститель министра строительства и ЖКХ РФ Сергей 
Музыченко.

Он отметил, что в строительстве жилья, администра-
тивных зданий и социальных объектов, дорожной инфра-
структуры доля импорта невелика, а по промышленным 
объектам и инженерным сооружениям является более 
весомой. 

Минстрой РФ отметил снижение  
доли импорта в стройотрасли
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СОБЫТИЕ

Полный вперед
Ж/д станция Очаково
реконструирована
по московским стандартам

Уже через несколько месяцев станция Очаково войдет
в состав четвертого Московского центрального диаметра. 
После реконструкции скромный полустанок превратился
в современный пригородный вокзал.

 Виктор Стёпин
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Станция Очаково была открыта еще в позапрошлом 
веке. Никаких глобальных перемен здесь не происхо-
дило: старые платформы ветшали и не справлялись 
с возросшим пассажиропотоком. В 2020 году на станции 
началась комплексная реконструкция. Она проходила 
в рамках предстоящего запуска движения на МЦД-4. 
На время проведения работ поезда проезжали станцию 
без остановок. 

За два года обычный остановочный пункт Очаково 
превратился в современный пригородный вокзал – вместо 
старых платформ появились островные, доступ к поездам 
обеспечивают 12 эскалаторов и четыре лифта. Приле-
гающую территорию тоже привели в порядок. По обе 
стороны станции обустроен удобный подъезд наземного 
городского транспорта.

«Всего на Киевском направлении будущего МЦД-4 
было запланировано строительство 15 новых вокзальных 
комплексов, 10 тоннелей и мостов и 64 километра главных 
путей. Все 15 построены, сегодня открываем последний 
вокзальный комплекс – Очаково. Две трети инженерных 
сооружений тоже построены, но самый последний ры-

СОБЫТИЕСОБЫТИЯ

вок всегда самый сложный. Уже нет никаких сомнений, 
что в этом году и МЦД-3, и МЦД-4 поедут», – подчеркнул 
Мэр Москвы Сергей Собянин.

Площадь нового вокзала составляет более 6 тысяч 
квадратных метров. На платформах установили навесы 
по всей длине. Теперь здесь можно комфортно дожи-
даться своего поезда. Палящее солнце, осадки и другие 
природные явления не смогут нарушить комфорт пас-
сажиров. Здесь также установили удобные скамейки, 
урны и информационные стойки SOS.

Надземная пешеходная галерея обеспечивает 
комфортный проход к поездам. В центральной части 
установили современные турникеты, рядом находятся 
билетные и вендинговые аппараты, немного дальше  –  
кассы. Вестибюль работает и как безопасный переход 
через железнодорожные пути, по нему можно выйти 
на улицу Наташи Ковшовой и к проезду Стройкомби-
ната.

«Вот так должно выглядеть современное пасса-
жирское движение. И Москва в этом лидер, лидер 
в мире. Много чего еще, конечно, предстоит сделать. 

Все новации, которые появляются, – российские», –  
отметил генеральный директор, председатель правления  
ОАО «Российские железные дороги» Олег Белозёров.

Запуск МЦД-4 обеспечит южную часть района Очако-
во-Матвеевское наземным метро. Сейчас путь до станции 
«Озёрная» Солнцевской линии у местных жителей занимает 
более 25 минут пешком.

Специалисты ожидают, что МЦД станет для местных 
жителей предпочтительной альтернативой личному авто-
транспорту. Единая тарифная сетка и минимальные интер-
валы сделают поездки по городу комфортнее. А главное, 
снизится нагрузка на прилегающие магистрали и объекты 
транспортной инфраструктуры.

Протяженность МЦД-4 составит 86 километров, на линии 
будет 37 остановок. Конечными станциями станут Апрелевка 
и Железнодорожная. Четвертый диаметр пройдет через Мо-
скву с запада на восток и свяжет семь центральных железно-
дорожных вокзалов столицы: Курский, Ярославский, Казан-
ский, Ленинградский, Савёловский, Рижский и Белорусский.

Современные поезда «Иволга 3.0» будут следовать 
с интервалами до 5–5,5 минуты в часы пик и без дневных 

технологических перерывов. По предварительным расче-
там, пассажиропоток здесь составит 455 тысяч человек 
в сутки.

С точки зрения строительства МЦД-4 – самая сложная 
линия наземного метро. Для его открытия нужно связать 
между собой разрозненные направления Московской желез-
ной дороги (Калужское и Нижегородское). При этом диаметр 
пройдет через Смоленское, Рижское и Курское направления 
МЖД. Только для поездок внутри столицы линией будут 
пользоваться около 30 миллионов человек в год.

Запуск МЦД-4 улучшит транспортное обслуживание 
более 20 районов Москвы. Добираться до столицы станет 
удобнее жителям Апрелевки, Реутова, Железнодорожного 
и других городов ближнего Подмосковья. За счет пере-
распределения пассажиропотоков разгрузятся участки 
Кольцевой, Калининской, Солнцевской и других линий под-
земки. Киевское, Боровское, Носовихинское шоссе и шоссе 
Энтузиастов станут гораздо свободнее.

Запустить движение планируется в сентябре. Одновре-
менно с этим откроют для пассажиров МЦД-3 «Ленинградско- 
Казанский». 
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СОБЫТИЕ

Умный город – 
Москва
Наградами в разных номинациях 
отметили сразу восемь  
столичных проектов

Москва получила Гран-при национальной премии  
«Умный город» за вклад в развитие цифровизации 
городского хозяйства. Для участия было представлено  
200 проектов из 51 субъекта России.

 Ольга Завершнева
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В этом году проекту «Умный город» исполняется пять лет. 
За это время около 200 городов из 48 субъектов Российской 
Федерации внедрили идеи, способствующие решению при-
оритетной задачи – создать комфортные условия для жизни 
граждан страны.

По решению Правительства Российской Федерации с 2019 
года в рамках Всероссийского конкурса лучших муниципаль-
ных образований выделена номинация «Умный город». 

«Конкурс особенно важен тем, что является инструментом 
поддержки внедрения цифровых решений не только в городской 
среде, но и в сельских поселениях. Подобные шаги дают возмож-
ность даже небольшим поселениям формировать базовые сер-
висы и механизмы для повышения эффективности работы», – 
сообщается в приветственном слове к премии заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации Марата 
Хуснуллина.

По его словам, очень важно, чтобы премия «Умный город» 
стала не только площадкой для определения лучших предста-
вителей профессионального сообщества, но и территорией 
для обмена опытом.

«Призерами первой национальной премии «Умный город» 
стали восемь столичных проектов. Всего оргкомитет рассмо-
трел более 200 проектов из 51 субъекта России. Церемония 
награждения состоялась 13 апреля в Красноярске», – рас-
сказал Мэр Москвы Сергей Собянин.

На мероприятие в Красноярске в этом году зарегистриро-
валось более 500 участников – представителей Правительства 
России, Министерства строительства и ЖКХ РФ, Минцифры 
РФ, МЧС РФ, органов государственной власти субъектов 
РФ, местного самоуправления, строительных, транспортных 
и телекоммуникационных компаний, банков, поставщиков обо-
рудования, национальных отраслевых ассоциаций и союзов.

Национальная премия за вклад в развитие цифровизации 
городского хозяйства «Умный город» учреждена в этом году 
впервые. Теперь она будет проводиться ежегодно. Офици-

СОБЫТИЕ

альным партнером премии выступил «Мосинжпроект» – одна 
из крупнейших инжиниринговых компаний столицы, которая 
активно участвует в процессе цифровизации отечественной 
строительной отрасли.

«Мы внедряем цифровые технологии в разные области 
нашей деятельности, создаем и применяем собственные 
разработки, которые помогают решать задачи по реализации 
сложных градостроительных проектов. Уверен, что цифровые 
инновации Москвы и успешный опыт их использования будут 
интересны другим субъектам Российской Федерации», – 
рассказал генеральный директор компании Юрий Кравцов.

Он отметил, что в «Мосинжпроекте» успешно проходит 
цифровая трансформация, в ходе которой, в частности, вне-
дрены система управления процессами в области охраны тру-
да, промышленной безопасности и охраны окружающей среды 
«МИП Сфера», а также цифровое решение по строитель-
ному контролю. Обе системы позволяют работать со всеми 
участниками строительства на объектах «Мосинжпроекта» – 
как дочерними, так и подрядными организациями – в едином 
информационном поле.

«Мосинжпроект» участвует в работе Национального объ-
единения организаций в сфере технологий информационного 
моделирования (НОТИМ) по формированию государственной 
политики в области цифровизации строительной сферы. Се-
годня специалисты компании активно используют технологии 
информационного моделирования (ТИМ) при проектировании 
новых объектов – от станций метро до храмового комплекса. 
Так, с использованием цифровых технологий создан ряд 
станций Большой кольцевой линии метро, Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой, проведена реконструкция Большой 
спортивной арены «Лужники» и др.

Цель премии – выявление ключевых тенденций, опре-
деление наиболее прогрессивных и качественных практик 
в области цифровизации городского хозяйства на терри-
тории РФ и поощрение лучших регионов, муниципальных 

образований и физических лиц, участвующих в реализации 
ведомственного проекта Министерства строительства и ЖКХ 
РФ «Умный город».

ТОП-8 ПРОЕКТОВ МОСКВЫ
Наградой отмечен «Цифровой двойник Москвы» – точ-

ная 3D-копия столицы со всеми зданиями, сооружениями 
и объектами. Он помогает руководству города принимать 
решения с учетом точных и достоверных данных обо всех 
процессах и объектах, прогнозировать развитие мегаполиса 
и контролировать реализацию значимых проектов в режиме 
реального времени. 

«Фотограмметрическая модель всей территории Мо-
сквы и 3D-модели будущих строений позволяют просчитать, 
как то или иное здание впишется в архитектурный облик мест-
ности, как эффективно обеспечить транспортную доступность 
в конкретном районе, и многое другое. Система позволяет 
управлять городом как единым организмом, чтобы здесь было 
удобно и комфортно жить каждый день», – рассказывают 
в пресс-службе Департамента информационных технологий 
Москвы, передает портал mos.ru. 

Трехмерная карта создается при помощи фотографий, 
сделанных под разным углом. Чтобы фотограмметрическая 
модель города всегда была актуальна, требуется более  
12 миллионов аэрофотоснимков в год. Для улучшения качества 
исходных фотографий, которые применяются для создания 
3D-модели, используют искусственный интеллект: он помо-
гает повысить качество самого изображения и удалить с него 
отдельные элементы – например, автомобили.

Виртуальная карта отображает свыше 2,5 тысячи квадрат-
ных километров территории столицы. Модель дополняют пано-
рамы московских дорог и улиц общей протяженностью более 
13 тысяч километров. Карта состоит из более чем пяти тысяч 
аналитических слоев с разной информацией – от выданных 
разрешений на строительство до расположенных в здании 
организаций. Все показатели регулярно обновляются.

В 2022 году в «Цифровом двойнике Москвы» появились 
новые функции. Модель дополнили динамическими слоями, 
которые позволяют отслеживать выполнение работ в режиме 
реального времени: например, контролировать вывоз отходов 
строительства и сноса. 

Также в пилотном режиме работает сервис проекций ка-
мер видеонаблюдения с использованием технологий искус-
ственного интеллекта. Теперь на 3D-модель Москвы можно 
вывести видео с некоторых камер городской системы и точно 
определить зоны покрытия и слепые зоны – это важно для обе-
спечения безопасности и контроля реализации значимых 
городских проектов.

«Цифровой двойник Москвы» используется в системе 
управления городом с 2019 года, а архив панорам содержит 
данные с 2013 года. Это собственная разработка Правитель-
ства Москвы, при создании которой использовалось свободно 
распространяемое программное обеспечение с открытым 
исходным кодом.

Члены жюри также отметили Московский метрополитен 
за лучшее решение для обеспечения комфорта маломобиль-
ных граждан. Одним из ключевых проектов в этом плане 
является Центр обеспечения мобильности пассажиров.

Высоко оценили они и туристический сервис Russpass –  
с его помощью можно быстро и удобно спланировать по-
ездку по Москве и другим регионам России. 

Кроме того, награду получил сервис «Запись к врачу».  
Онлайн-запись доступна на порталах mos.ru и emias.info, 
а также через мобильные приложения «ЕМИАС.ИНФО», 
«Госуслуги Москвы» и «Моя Москва». Были отмечены серви-
сы «Мои платежи»  и «Получение и оплата ЕПД» на mos.ru.

«Они помогают вовремя получать и оплачивать счета 
за коммунальные услуги. Всего на портале mos.ru доступно 
для оплаты более девяти тысяч городских и коммерческих 
услуг, в том числе счета за электроэнергию, интернет, дет-
ский сад, штрафы и прочее», – напомнил Сергей Собянин.

Премией отметили видеоаналитику в городской систе-
ме видеонаблюдения. Нейронную сеть используют уже 
несколько лет – она обеспечивает безопасность горожан 
и ежедневно помогает выявлять до 500 нарушений содер-
жания московских дворов и улиц.

Помимо этого оценили инвестиционный портал, где 
доступно около 30 услуг и сервисов для предпринимателей. 
Там же можно найти инвестиционную карту для поиска 
нужного объекта и целевой аудитории под свой бизнес.

Не осталась без внимания и электронная модель терри-
ториальной схемы обращения с отходами.

«Используя современные решения, проект обеспечивает 
автоматизацию учета и контроля за обращением с твердыми 
коммунальными отходами в крупнейшем городе страны», – 
подчеркнул Мэр Москвы. 
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ПРОЕКТ

ТИМ в помощь 
Храм Успения Пресвятой Богородицы 
создают с применением технологий 
информационного моделирования

Главный храм строителей появится на месте промзоны на 
северо-востоке столицы. Без инноваций и в этой важной 
стройке не обошлось. О ходе работ и особенностях 
храмового комплекса – в материале.

 Ника Булгакова
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Храм в традициях древнерусского зодчества возво-
дится на Берёзовой аллее. Его площадь составит свыше  
2,2 тыс. кв. метров, а высота – порядка 60 метров. Это будет 
двухэтажный крестово-купольный храм с пятью главами, 
галереей хоров, тремя апсидами и шестью внутренними 
колонными опорами. 

Он будет посвящен российским строителям и рассчитан 
более чем на 1500 прихожан. Объект войдет в пятерку 
крупнейших храмовых комплексов Москвы. 

Строительство стартовало осенью 2021 года. В течение 
2022-го и начала 2023 года строители выполнили основной 
конструктив здания, кирпичную кладку стен, бетонирова-
ние плит, колонн, сводов, межэтажных перекрытий и др. 

На звоннице уже установили колокола, и готовы все 
купола храма. Высота главного купола составляет около 
12 метров, весит он примерно 12 тонн. В дальнейшем 
на куполах планируется разместить кресты. 

«Строители приступают к отделочным работам. В част-
ности, начался монтаж металлоконструкций для устрой-
ства фальшсводов под последующую роспись», – отме-
тил генеральный директор АО «Мосинжпроект» Юрий 
Кравцов.

По его словам, также ведется подготовка к ошту- 
катуриванию поверхностей в служебных помещениях, 
на лестничных клетках и во входной группе. В перспективе  

вокруг храма установят кованую ограду на кирпичном 
цоколе, прилегающую территорию благоустроят, здесь 
появится зона отдыха.

ТЕХНОЛОГИЧНАЯ СТРОЙКА
Проектирование храма осуществлял Институт  

«Мосинжпроект» (головная проектная организация ком-
пании). В работе использовались элементы технологий 
информационного моделирования (ТИМ), что позволило 
в сжатые сроки разработать увязанные между собой ар-
хитектурные, конструктивные решения и проекты инже-
нерных систем.

 «В частности, были разработаны фальшсводы с тради- 
ционной крестово-купольной системой сводчатых покрытий –  
эти решения уже реализуются на площадке строитель-
ства», – заявил генеральный директор ООО «Институт 
«Мосинжпроект» Рустам Черкесов.

Как отметил директор по проектированию гражданских 
объектов ООО «Институт «Мосинжпроект» Андрей Квык, 
при проектировании храма специалисты выстроили цифро-
вую информационную модель как конструктивных и архи-
тектурных элементов здания, так и всех инженерных сетей. 

«У храма довольно большое количество куполов, сво-
дов. Все они четко и строго увязаны с конструктивными 
и фасадными элементами. Цифровая модель позволила 

исключить любые коллизии как на этапе проектирования, 
так и впоследствии в ходе строительства», – пояснил 
Андрей Квык. 

Он уточнил, что при выполнении работ по проектиро-
ванию и возведению таких объектов есть свои тонкости. 
Например, при размещении храма на генеральном плане 
алтарь всегда должен смотреть на восток, поэтому при вы-
боре участка необходимо было учесть эту особенность.  

«Сама по себе архитектура сооружения и помеще-
ний предусматривает хорошие акустические параметры, 
но мы дополнительно просчитываем акустику внутри», –  
подчеркнул Андрей Квык. 

Для компании «Мосинжпроект», которая в этом году от-
мечает 65-летие, это первый опыт строительства храмовых 
комплексов. Он дает возможность развития компетенций 
и решения нетрадиционных задач, с которыми сталкива-
ются специалисты. 

Работы проводятся в тесном сотрудничестве с Москов-
ским патриархатом Русской православной церкви. 

 «Сегодня в России есть храм Вооруженных Сил РФ, 
храм ФСИН, храм Росгвардии, но отсутствует такой у стро-
ителей. Это будет первый храм в стране, посвященный 
российским строителям», – заявил советник Управле-
ния научно-технического сопровождения строительства  
АО «Мосинжпроект» Андрей Чикишев. 
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ТПУ

из метро – в парк
Дворец спорта и зеленый оазис среди 
плотной многоэтажной застройки

Еще 20 лет назад Некрасовка имела статус поселка, а 
сегодня это молодой, динамично развивающийся район 
на юго-востоке Москвы. Здесь активно строят жилье, 
формируют социальную и транспортную инфраструктуру. 
Население Некрасовки выросло более чем в пять раз – 
теперь в районе проживает около 100 тыс. москвичей.

 Ольга Завершнева
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МЕТРО И ТРАНСПОРТНЫЙ ХАБ
Одна из задач, стоящих перед столичными властями, – 

развитие транспортной инфраструктуры в растущем районе. 
Четыре года назад в Некрасовку пришло метро – это новая 
ветка столичной подземки, которая строилась в два этапа. 
Первые четыре станции – «Косино», «Улица Дмитриевского», 
«Лухмановская» и «Некрасовка» – открылись в 2019 году, 
а в начале 2020-го заработали еще четыре – «Нижегород-
ская», «Стахановская», «Окская» и «Юго-Восточная». 

На базе станции метро «Некрасовка» создается транс-
портно-пересадочный узел (ТПУ), который может стать 
одним из крупнейших в Москве. 

ТПУ «Некрасовка» будет включать одноименную стан-
цию метро, подземные пешеходные переходы к наземным 
видам транспорта, Дворец спорта, торгово-развлекатель-
ный центр с паркингом и городской парк.

 «В районе Некрасовка нет ни одного спортивного 
объекта. Поэтому мы решили построить не просто ка-
кой-то типовой физкультурно-оздоровительный комплекс, 
а настоящий Дворец спорта с ледовой ареной, бассейном, 
игровыми залами и так далее. Здесь смогут заниматься 
12 видами спорта», – подчеркнул Мэр Москвы Сергей 
Собянин, осматривая строящийся объект.

Дворец спорта станет одним из самых крупных совре-
менных спорткомплексов в городе – его площадь превысит 
20 тыс. кв. метров.  

«Строительство Дворца спорта является продолжением 
работы по комплексному развитию Некрасовки, где сегодня 
возводятся недостающие объекты социального назначения. 
Он станет самым крупным спортивным объектом в районе 
и настоящим центром притяжения», – отметил заместитель 
Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 

В спорткомплексе можно будет проводить соревнования 
районного и межрайонного уровня по хоккею, фигурному 
катанию, шахматам, плаванию, игровым видам спорта – 
баскетболу, волейболу, теннису, мини-футболу, гандболу.

Строительство Дворца спорта началось в ноябре 
2019 года. В трехэтажном здании площадью 21,3 тыс. кв.  
метров будут оборудованы:

• плавательный бассейн размером 25 на 16 метров 
и глубиной 1,2–1,8 метра на восемь дорожек, с трибунами 
на 150 зрителей, залом подготовительных занятий (включая 
тренажеры для сухого плавания), тренерскими комнатами, 
раздевалками, массажным и медицинским кабинетами, 
сауной, лабораторией химического анализа воды;

• малый бассейн размером 10 на 6 метров для обу-
чения плаванию детей в возрасте 7–10 лет;

• ледовая арена размером 30 на 60 метров с трибу-
нами на 500 зрителей, помещениями для заточки коньков 
и индивидуальной подгонки клюшек, судейскими и тренер-
скими комнатами, раздевалками и медпунктом;

• универсальный игровой зал размером 45 на 27 ме-
тров (баскетбол, мини-футбол, гандбол, волейбол, теннис) 
с трибунами на 150 зрителей;

• тренажерный зал с универсальными тренажерами 
для проработки всех групп мышц, кардиозоной и зоной 
свободных весов, где одновременно смогут заниматься 
более 30 человек;

• гимнастический зал размером 12 на 12 метров 
для занятий ритмической гимнастикой и хореографией;

• хореографический зал размером 9 на 18 метров 
с зонами разминки и растяжки с зеркальными панелями 
и шведскими стенками;

• зал единоборств размером 15 на 24 метра с двумя 
коврами (каждый диаметром семь метров) для проведе-
ния занятий по вольной и греко-римской борьбе, самбо 
и восточным единоборствам;

• зал для занятий скалолазанием и экстремальными 
видами спорта размером 30 на 24 метра. Здесь оборудуют 
скалодром на три тренировочные дорожки с зацепами, 
накладными рельефами, фингербордами и страховкой, 
каркасный скейт-парк, имитирующий препятствия город-
ской среды, для занятий скейтбордингом, BMX, роллер-

блейдингом и самокатным спортом (с памп-треком длиной 
35 метров, мини-рампой, разгонной волной с воллрайдом 
и трехуровневой волной с бортом);

• шахматный клуб с залами для проведения сорев-
нований, учебными классами и тренерской комнатой.

Кроме того, в здании разместят конференц-зал и кафе.
На прилегающей территории обустроят площадки 

для занятий воркаутом (уличные тренажеры), игры в фут-
бол, волейбол и баскетбол, а также скейт-парк и атлети-
ческую дорожку.

На парковке, рассчитанной на 148 машино-мест, смо-
гут останавливаться и автобусы, перевозящие группы 
спортсменов.

В планах Москомспорта – организовать на базе Дворца 
спорта «Некрасовка» спортивную подготовку по хоккею, 
плаванию, шорт-треку, волейболу, гандболу, шахматам 
и единоборствам. В свободное от тренировок спортсменов 
время комплекс смогут посещать все желающие. Дворец 
спорта откроет свои двери для юных спортсменов и мест-
ных жителей в 2023 году.

ПАРК С КРЫТЫМИ АЛЛЕЯМИ И ФОНТАНОМ
На месте заросшего пустыря в составе ТПУ было ре-

шено организовать парк. На площади 4,3 га раскинулось 
современное парковое пространство с развитой инфра-
структурой, которое станет зеленым оазисом среди плот-
ной многоэтажной застройки района.

«Новым общественным пространством будут пользо-
ваться как пассажиры ТПУ, так и местные жители. В парке 
расположены три крытые аллеи, через которые горожане 
в любую погоду смогут с комфортом добраться до метро, 
а также пройти к автобусным остановкам. На главной аллее 
будут функционировать фонтан и амфитеатр с площадкой 
для проведения культурно-массовых мероприятий», – ска-
зал Андрей Бочкарёв.

В парке высадили порядка 22 тысяч деревьев и кустар-
ников, адаптированных к климату средней полосы России. 

Обустроены газоны и дорожки, детские и спортивные 
площадки, беседки, установлены скамейки и другие малые 
архитектурные формы.

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» (один 
из операторов программы развития ТПУ в Москве) Юрий 
Кравцов отметил, что при создании парка специалисты 
придерживались принципов удобства, безопасности и эко-
логичности.

«Так, фонтан оснащен интеллектуальной системой 
управления, а при освещении территории применяются 
энергосберегающие светильники. Детские и спортивные 
площадки вымощены специальным травмобезопасным 
покрытием», – добавил Юрий Кравцов.

Укладка дорожек выполнена из гранита, добытого 
на одном из крупнейших в мире месторождений этого 
природного камня в Ленинградской области.

«Для комфорта посетителей вдоль стороны парка, 
выходящей на Покровскую улицу, установлен шумоза-
щитный экран. Так что звук от проезжающих автомобилей  
практически не слышен», – уточнил Юрий Крацов.

Проектирование парка вели специалисты Институ-
та «Мосинжпроект» – головной проектной организации 
компании. 

Генеральный директор ООО «Институт «Мосинжпроект» 
Рустам Черкесов пояснил, что дорожно-тропиночная сеть 
объединила все функциональные зоны парка.

«Основные дорожки запроектированы по максимально 
короткому маршруту, чтобы люди, спешащие на работу 
и учебу, могли быстро преодолеть расстояние от пави-
льонов метро к пешеходным переходам на противопо-
ложной стороне парка. В дополнение к основной дорож-
но-тропиночной сети появятся закольцованные маршруты 
из гравийных дорожек для бега и неспешных прогулок. 
Маршруты создавались таким образом, чтобы люди, 
идущие к метро или от него,  а также посетители парка 
не пересекались и не мешали друг другу», – пояснил 
Рустам Черкесов.

ТПУ
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Важный рубеж
Применение электронных сервисов – 
залог успешного развития 
любой отрасли

Об экспертизе строительных проектов, развитии 
электронных сервисов и внедрении ТИМ рассказала 
председатель Москомэкспертизы Анна Яковлева.

 Ольга Завершнева

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ИНТЕРВЬЮ
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За ТИМ – будущее 
всего строительного 
комплекса.  
Эти технологии дают 
огромные возможности 
для систематизации, 
хранения и быстрого 
доступа ко всем 
необходимым данным 
об объекте, а также 
позволяют избежать 
многих ошибок.

Анна Яковлева,
председатель 
Москомэкспертизы:

– Анна Игоревна, для чего нужна экспертиза про-
ектов и для каких объектов не требуется заключение 
экспертизы?

– Градостроительный кодекс РФ закрепил обязатель-
ность проведения экспертизы проектной документации 
при строительстве большинства объектов. Не требуется за-
ключение экспертов для постройки домов индивидуального 
жилищного строительства (ИЖС), хозяйственных построек, 
киосков или небольших домов блокированной застройки.  

В Мосгосэкспертизе, подведомственном учрежде-
нии Москомэкспертизы, рассматриваются все объекты, 
которые финансируются из столичного бюджета: от воз-
ведения домов по программе реновации, строительства 
станций метро, дорог, поликлиник, школ, детских садов 
до капитального ремонта инженерных коммуникаций. 
Также в нашей организации проходит экспертизу большое 
количество инвестиционных проектов. 

Экспертиза – важный рубеж качества проекта, наши 
специалисты проверяют соответствие проектных решений 
самым разным требованиям: пожарным, техническим, кон-
структивным, архитектурным, что позволяет – при долж-
ном качестве самого строительства – гарантировать безо- 
пасность и надежность будущего объекта. 

Также в случае с экспертизой бюджетных объектов 
мы рассматриваем сметы по проектам, анализируем их 
достоверность, чтобы исключить нерациональное расхо-
дование средств. Объекты должны четко соответствовать 
всем действующим строительным нормам и нормативам, 
но в то же время реализовываться без необоснованных 
и излишних трат. После подтверждения соответствия вы-
дается положительное заключение, а если эти требования 
не соблюдены – отрицательное.

– В деятельности Москомэкспертизы и подведом-
ственных организаций важным является развитие 
электронных сервисов. Что планируется в этом на-
правлении?

– В этом году исполняется 10 лет с того момента, 
как мы, выполняя поручение Мэра Москвы Сергея Со-
бянина, начали перевод своих услуг в электронный вид. 
По прошествии времени можно сказать, что применение 
электронных сервисов действительно залог успешного 
развития любой отрасли, в том числе строительной. Сей-
час нашим экспертам и заявителям сложно представить, 
как мы раньше работали исключительно в офлайн-фор-
мате. 

В настоящее время все услуги наших организаций пе-
реведены в электронный вид: работают АИС «Экспертиза 
проектов», «Личный кабинет заявителя», мобильные при-
ложения «МГЭ Онлайн» и «НИАЦ Онлайн», позволяющие 
нашим контрагентам оперативно получать всю необходи-
мую информацию о ходе оказания услуг.

В прошлом году на официальном портале Мэра и Пра-
вительства Москвы mos.ru мы модернизировали две наши  

ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ

услуги – «Согласование СТУ» и «Проведение государствен-
ной экспертизы и (или) результатов инженерных изысканий». 

Для Москомэкспертизы, всего Стройкомплекса и Пра-
вительства Москвы приоритетными являются строитель-
ство важных и нужных для жителей и гостей столицы 
объектов, создание продуманной инфраструктуры. А пре-
доставление услуг в электронном виде, в свою очередь, 
играет в этом процессе немаловажную роль: чем быстрее 
будет выдано заключение экспертизы, тем оперативнее 
будет получено разрешение на строительство и построен 
объект, которым смогут воспользоваться горожане. Это 
наша основная цель, и мы продолжим прилагать макси-
мальные усилия для ее достижения, в том числе с помощью 
развития электронных сервисов.

– С 2022 года ТИМ-модели стали обязательными 
для всех госстроек. Какую работу в этом направлении 
выполняет ваше ведомство?

– Принимая во внимание нынешнюю ситуацию, повы-
шение качества проектирования и оптимизация согласо-
вательных процессов актуальны как никогда. И это как раз 
те сферы, на которые технологии информационного мо-
делирования могут влиять напрямую.

Для Мосгосэкспертизы популяризация, развитие и вне-
дрение технологий информационного моделирования – не-
отъемлемая часть деятельности с 2013 года. Сегодня наши 
специалисты работают с цифровыми информационными 
моделями в рамках двух услуг: экспертное сопровождение 
формирования информационных моделей и экспертная 
оценка информационных моделей.

Экспертное сопровождение – это оценка информаци-
онных моделей на соответствие техническому заданию, 
установленным законодательством требованиям и специ-
альным нормам. Для этого, в частности, было разработа-
но специальное программное обеспечение и проведена 
колоссальная методическая работа. При оказании услуги 

по оценке моделей к работе уже подключаются эксперты 
для детальной работы над моделью как над одним из раз-
делов проектной документации. 

– Какие у вашего ведомства планы в ходе работы 
по внедрению ТИМ? 

– Учитывая опыт апробации технологий информацион-
ного моделирования на московских стройках, мы видим 
необходимость обновления требований к моделям, приме-
нения сценарного подхода с соответствующей корректи-
ровкой методик расчета стоимости. В этом направлении 
ведется работа, в том числе по актуализации имеющихся 
документов.

Также мы планируем развивать и дорабатывать про-
граммное обеспечение, о котором было сказано ранее. 
Оно, помимо прочего, включает также модуль автомати-
ческой проверки модели на соответствие сотням коли-
чественных показателей и тем самым способно в разы 
сократить время, которое требуется экспертам на выпол-
нение рутинных операций. Эта работа позволит полностью 
заменить иностранные программные комплексы в части 
экспертизы ТИМ-моделей.

Еще одно из важных направлений внедрения ТИМ, 
которое мы сейчас развиваем, – переработка сметной 
нормативной базы города Москвы и создание системы 
сметных сборников, адаптированной для применения 
технологий информационного моделирования. Следую-
щий шаг для нас – это определение сметной стоимости 
проектов на основе цифровых моделей.

– Сколько строительных проектов, реализованных 
при помощи технологий информационного моделиро-
вания, было рассмотрено в Мосгосэкспертизе?  Какие 
это объекты?

–  За прошедшие несколько лет в рамках наших услуг 
было рассмотрено свыше 40 проектов, среди них большое  
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количество жилых домов, в том числе по программе ре-
новации.

Также к наиболее значимым проектам, выполненным 
с применением ТИМ и представленным на экспертизу, мож-
но отнести Национальный космический центр на территории 
Государственного космического научно-производственного 
центра имени М.В. Хруничева на западе столицы. 

Еще стоит упомянуть такие важные объекты, как мно-
гофункциональный кластер «Ломоносов» и лечебно-диа-
гностический комплекс Московского клинического науч-
но-практического центра имени А.С. Логинова.

Кроме того, с применением технологий информационно-
го моделирования возводятся объекты дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры. Например, мосты через Москву-реку 
в створе улицы Мясищева,  Берегового проезда, а также 
одна из эстакад на Киевском шоссе.

В целом количество проектов, выполненных с примене-
нием ТИМ, с каждым годом увеличивается.

– Как вы оцениваете качество сегодняшних ТИМ-мо-
делей?

– Качество моделей, безусловно, выросло по сравнению 
с предыдущими годами. Огромную роль в этом сыграли 
требования к цифровым информационным моделям, первая 
редакция которых была утверждена Москомэкспертизой 
еще в 2019 году. Эти требования до сих пор остаются ори-
ентиром для заказчиков и проектировщиков по составу, 
структуре и информационному наполнению моделей. 

Кроме того, само экспертное сопровождение формиро-
вания информационных моделей стало серьезной школой, 
через которую прошли десятки, если не сотни ТИМ-специа-
листов из разных организаций. Сотрудники Мосгосэксперти-
зы постоянно проводят консультации в рамках этой услуги, 
и мы видим, что потребность в таком взаимодействии очень 
актуальна.

– В чем преимущества экспертизы проектов с ТИМ 
в отличие от обычных?

– Мы хорошо понимаем, что за ТИМ – будущее всего 
Строительного комплекса. Эти технологии дают огромные 
возможности для систематизации, хранения и быстрого 
доступа ко всем необходимым данным об объекте, а также 
позволяют избежать многих ошибок. 

Помимо этого существует возможность управлять раз-
личными процессами в реальном времени, например, уже 
при эксплуатации здания. Экспертиза, в свою очередь, 
делает все, чтобы приблизить это будущее. По результатам 
прохождения экспертизы с ТИМ заказчик гарантированно 
получает цифровые информационные модели, которые 
можно применить на последующих этапах жизненного 
цикла здания. 

ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ
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Цифровизация  
строительной отрасли

ТЕМА НОМЕРА:

«Цифра» стала неотъемлемой частью жизни людей и уверенно вошла 
в строительную отрасль. Стройкомплекс Москвы ведет системную работу по  
внедрению стандартов цифровой экономики в строительстве. 

Современные сервисы и технологии активно используются для сокращения 
сроков работ и издержек. Также обеспечивается перевод производственных 
процессов в цифровое поле, что сводит к минимуму вероятность технических 
ошибок. Особое внимание уделяется и вопросам технологической независимости 
в сфере программного обеспечения. 

С помощью цифровых решений можно улучшить контроль над расходами и  
увеличить точность расчетов, а также сделать строительный цикл более прозрачным 
и понятным.
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ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ

Техностройка

Технологии информационного 
моделирования – фундамент 
цифровизации стройотрасли

Строительная отрасль – локомотив экономики города, 
поэтому важно вносить в нее инновации. Курс на 
цифровизацию столичный Стройкомплекс взял давно, 
успешно реализуя проекты с новейшими технологиями, в 
том числе информационного моделирования, применение 
которых стало обязательным на объектах госзаказа с 2022 
года. О ситуации в этом направлении, главных задачах на 
будущее и отечественных ИТ-решениях – в материале.

 Ника Булгакова
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Москва – город инноваций. Современные технологии 
внедряются здесь как в сферах городского хозяйства 
и разных сервисов, так и в строительстве. Во главе циф-
ровизации отрасли, конечно, стоят технологии информа-
ционного моделирования (ТИМ), преимущества которых 
заключаются в сокращении сроков и затрат на строитель-
ство, предотвращении возможных коллизий и др. 

РАЗВИТИЕ ТИМ 
ТИМ – это новая среда взаимодействия участников 

проекта: от разработки градостроительной документации 
до эксплуатации здания. 

«Стройкомплекс, являясь локомотивом экономики, дол-
жен не только сохранить набранный темп строительства, 
но и нарастить его. Этому будут способствовать технологии 
информационного моделирования. Благодаря информаци-
онной модели объекта можно оптимизировать инвестицион-
но-строительный цикл, сделав его прозрачным и понятным, 
а также снизить сметные расходы и эксплуатационные затра-
ты», – заявил руководитель Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Лёвкин. 

Он отметил, что со временем требования к цифровой 
информационной модели меняются исходя из потребностей 
отраслевых участников. 

«Это естественный процесс. Мы считаем, что нужно ис-
кать способы, изменения, чтобы актуальные нововведения, 

в том числе в отраслевых подходах, мы учитывали на этапе 
проектирования. Сегодня нельзя проектировать и строить 
по вчерашним требованиям и нормам», – подчеркнул Лёвкин. 

По его мнению, при формировании регламентов работы 
с ТИМ необходимо учесть интересы не только конечных 
потребителей модели, но и всех участников цикла на этапах 
от предоставления земельного участка до эксплуатации 
объекта. 

Важно обеспечить равномерные загрузки и вовлече-
ние всех участников инвестиционно-строительного цикла, 
используя принципы целесообразности и достаточности. 

«Наша общая задача – систематизировать практику 
применения технологий на рабочих местах. Мы открыты 
для взаимодействия со всеми, кто заинтересован в раз-
работке и проработке всего, что связано с ТИМ. Только 
открытость ведет к быстрому успеху, к результату, который 
будет чист, выверен и лишен глобальных стратегических 
ошибок. Нужен обмен опытом», – пояснил Лёвкин. 

По его словам, в 2023 году стоит задача приступить 
к взаимодействию с эксплуатирующими организациями 
на примере простых объектов, чтобы на основе проектной 
документации в процессе текущей эксплуатации сооруже-
ния использовалась созданная цифровая модель объекта. 

Более того, при создании цифровых моделей важно 
формировать их библиотеку, а также библиотеку типовых 
решений и узлов. Сегодня нет единого ресурса, позволяю-

щего простыми запросами получить сто типовых решений, 
которые могут быть применены на разных стадиях работ. 

«У нас есть ресурс – Московский территориальный 
строительный каталог. Мы считаем, что это то место, где 
мы будем аккумулировать данные, создавать библиотеку, 
но не как архив, а как аналитическую систему, позволяю-
щую связать решения, материалы со сметным нормиро-
ванием», – заявил руководитель Департамента. 

Сейчас МТСК содержит в открытом доступе более 4,5 
тыс. единиц строительной продукции. Там представлена 
информация о более чем 1500 организациях, 139 проектах 
жилых и социальных объектов. Также есть Реестр иннова-
ционной продукции, в котором содержится более 350 ин-
новационных позиций, одобренных Экспертной комиссией 
по инновационным технологиям и техническим решениям 
Департамента градостроительной политики.

«Строительный каталог может стать действенным 
информационным ресурсом для развития технологий 
информационного моделирования, эффективным инстру-
ментом дальнейшего инновационного и технологическо-
го развития», – отметила начальник отдела управления 
научно-технического обеспечения развития строитель-
ной отрасли Департамента градостроительной политики  
Светлана Марченкова. 

ТИМ – В МАССЫ!
Если с января 2022 года обязательное применение 

ТИМ распространялось на объекты госзаказа, то с 1 июля  
2024 года оно будет действовать на все строения, возводя-
щиеся в рамках закона об участии в долевом строительстве 
(214-ФЗ). Минстрой РФ как регулятор за год сделал ряд 
фундаментальных шагов в этом направлении.

«Мы расширили применение технологий информацион-
ного моделирования с 25 до 50%, с государственной стройки 
на долевое строительство до 2024 года. Для ТИМ можно 
использовать такое понятие, как каркас для будущего циф-
рового двойника страны. Абстрактное понятие, но с ним 
можно работать», – отметил директор Департамента циф-
рового развития Минстроя России Николай Парфентьев.

Он подчеркнул, что технологии информационного мо-
делирования внедряются в строительную отрасль поша-
гово, а не одномоментно. Москва в этом смысле является 
передовым регионом, ее опыт используется для внедрения 
ТИМ в стройке по многим вопросам.

ДОМ.РФ в рамках технического комитета сейчас рас-
сматривает проект национального стандарта для цифровых 
информационных моделей жилых зданий. 

«Довольно часто задают вопрос: а зачем он нужен? 
Он необходим для предоставления стандарта для отрасли,  
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чтобы модели хотя бы по жилым зданиям готовились 
единообразно, а также для использования их в разных 
системах для разных задач. Мы даем и программные 
продукты, в том числе Цифровой контроль строительства. 
У него есть функциональность как для региональных 
проектов, так и для коммерческих заказчиков. Он по-
зволяет формировать и вести информационные модели 
в соответствии с законодательством, управлять строитель-
ными проектами, работать с трехмерными моделями», –  
пояснил руководитель направления по ТИМ ДОМ.РФ  
Александр Гончаров. 

КАК СТИМУЛИРОВАТЬ ВНЕДРЕНИЕ ТИМ
По словам президента Национального объединения 

организаций в сфере технологий информационного моде-
лирования (НОТИМ) Михаила Викторова, цифровизацию 
строительной отрасли нужно стимулировать с помощью 
господдержки. 

По его мнению, как меру экономического стимулиро-
вания цифровизации стройотрасли с переходом на отече-
ственное программное обеспечение можно использовать 
снижение для застройщика банковского процента по про-
ектному финансированию в случае, если он дает банку 
доступ к своей цифровой платформе, где отражены все 
строительные процессы. 

Помимо этого для стимулирования цифровизации мож-
но рассмотреть вариант использования средств компен-

сационных фондов ликвидированных саморегулируемых 
организаций – в частности, для обеспечения в 2023 году 
линейки типовых продуктов отечественных разработчиков. 

МОСКОВСКИЕ ОБЪЕКТЫ С ТИМ
В российской столице технологии информационного 

моделирования применялись на самых разных объектах. 
Среди уже реализованных проектов – Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой в «Лужниках», учебно-образо-
вательный кластер «Ломоносов» научной долины МГУ, 
инфекционная больница в Новой Москве, ряд станций 
Большой кольцевой линии метро, которая была запущена 
полностью 1 марта 2023 года. 

Пилотным проектом по программе реновации с при-
менением технологий информационного моделирования 
стала новостройка на ул. Судостроительной, д. 15, в районе 
Нагатинский Затон на юге столицы. Четырехсекционное 
здание планируется ввести в эксплуатацию в 2023 году. 

Более того, с применением ТИМ возводится Дворец 
спорта в составе транспортно-пересадочного узла «Не-
красовка», а также Национальный космический центр, 
проектируется Бирюлёвская линия метро. 

Ведущие застройщики также внедряют ТИМ в свою де-
ятельность. Так, компания ASTERUS создала ТИМ-модель 
бывшей территории Тушинского аэродрома площадью 
65 га на северо-западе столицы. IT-специалисты компа-
нии провели комплексную мегасборку жилого района 

ALIA, переведя в ТИМ всё – от капитальных сооружений 
до инженерных сетей и благоустройства. Сформировалась 
своего рода метавселенная, по которой можно прогуляться 
с помощью VR-оборудования.

Такая ТИМ-модель комплексного освоения территории 
дает возможность связать воедино все проектные решения 
не только по отдельным объектам капитального строитель-
ства, но и в составе всей застройки. Технология позволяет 
оценивать влияние смежных объектов – как капитальных, 
так и инфраструктурных – друг на друга. В перспективе мо-
дель может стать частью единой цифровой модели города.

По мнению генерального директора АО «Мосинжпроект»  
Юрия Кравцова, внедрение информационных технологий 
во все процессы управления строительством – важный 
этап цифровой трансформации в компании.

«При создании таких сложных инфраструктурных объ-
ектов, которые реализует «Мосинжпроект», с большим 
количеством участников, особенно важно оперативно полу-
чать информацию о ходе работ и их качестве, моментально 
реагируя и устраняя допущенные нарушения, при этом 
действуя в едином информационном поле. Для решения 
этих задач в компании внедрена система «СтройКонтроль», 
которая уже используется на стройплощадках будущих 
транспортных и гражданских объектов», – уточнил Юрий 
Кравцов.

Сейчас в системе работают более 1 тыс. специалистов 
«Мосинжпроекта», дочерних и подрядных организаций. 
Ее внедрение позволило сократить время устранения 
замечаний минимум в семь раз, а сроки работы с доку-
ментацией – в 10 раз.

««СтройКонтроль» помогает пользователям отсле-
живать этапы и качество строительства объектов в опе-

ративном режиме на экране смартфона или планшета, 
фиксировать нарушения на онлайн-чертежах с ука-
занием конкретных точек на объекте и подтверждать 
их фотоотчетами с геопозиционированием, а затем 
контролировать их исправление. Причем предписание 
по устранению нарушения формируется в системе ав-
томатически, исходя из собранных со стройплощадки 
данных», – пояснил заместитель генерального дирек-
тора АО «Мосинжпроект» по качеству, охране труда, 
промышленной безопасности и охране окружающей 
среды Владимир Доровский. 

СТРОЙКА В «ЦИФРЕ»
В Москве цифровизация протекает более чем активно. 

«Документооборот уже на 611 стройках города переведен 
в цифровой вид. Это более чем на 230 стройках жилья, 
70 образовательных и 33 медицинских объектов, а также 
почти на 80 площадках транспортной сети и ряде других 
объектов», – заявил заместитель Мэра Москвы в Прави-
тельстве Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарёв. 

По его словам, это стало возможным благодаря 
успешному пилотированию отечественных ИТ-решений 
на территории Международного медицинского кластера 
в «Сколково».

«Несмотря на то что тема применения технологий ин-
формационного моделирования уже не первый год внедря-
ется в стране, мы, на мой взгляд, все равно в начале пути. 
ТИМ – это новая среда взаимодействия создания проектов, 
и нам нужно вместе активно внедрять эти технологии», – 
заключил руководитель Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Лёвкин. 
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От Москвы до 
регионов
Москва – лидер по внедрению 
технологиЙ информационного 
моделирования в строительство

Опыт столицы в вопросах применения ТИМ огромен. 
Столичный Стройкомплекс и профильные организации 
продолжают активно совершенствовать накопленные 
знания и готовы тиражировать их в регионы. Об итогах, 
планах и проблемах внедрения ТИМ – в интервью 
президента Ассоциации «Национальное объединение 
организаций в сфере технологий информационного 
моделирования» (НОТИМ) Михаила Викторова.

 Ника Булгакова
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– Михаил Юрьевич, как вы оцениваете уровень 
цифровизации строительной отрасли Москвы, в том 
числе в сфере применения технологий информаци-
онного моделирования?

– Уровень цифровизации столичного Стройкомплекса – 
наивысший в России, и вполне заслуженно. Этому спо-
собствует ряд причин. Например, внедрением «цифры» 
стали заниматься относительно давно – 5–7 лет назад. 
Эту работу в Москве начинал ныне вице-премьер Марат 
Хуснуллин, который сейчас на федеральном уровне про-
двигает эту тему во все субъекты Федерации. 

Мэр Москвы Сергей Собянин и команда заместителя 
мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрея Бочкарёва 
эту динамику продолжили и сохраняют лидерство по всем 
направлениям. Это и государственные информационные 
системы, и внедрение цифры в сложное инфраструктур-
ное строительство – на всех новых объектах применяются 
технологии информационного моделирования. 

Жилищное строительство в этом плане тоже не от-
стает. C применением ТИМ осуществляется программа 
реновации: есть уже реализованные пилотные объекты, 
дающие хорошую практику для тиражирования. 

Надо отметить, что крупные федеральные застрой-
щики, начинали внедрение цифры именно с московских 
объектов. Многие из них уже давно перешли на цифровую 
среду, начиная с этапа проектирования вплоть до сдачи 
объекта в эксплуатацию. 

Таким образом, Москва является субъектом Федера-
ции, который не только освоил, но и лидирует в разработке 
доступных программных продуктов для внедрения на всей 
территории страны. Более того, становится конкурентной 
и сильной с точки зрения их предложения на внешнеэко-
номических рынках. 

– Какие результаты уже достигнуты в сфере ТИМ 
в Москве?

– Здесь для Москвы можно выделить ряд основных 
достижений. Прежде всего это инфраструктурное стро-
ительство: мосты, развязки, метрополитен. Это довольно 
тяжелые, сложные объекты. 

Что касается метро, недавно инжиниринговая ком-
пания «Мосинжпроект» представила на городских сове-
щаниях результат своей работы: новые станции метро 
спроектированы с элементами ТИМ. Это важно, поскольку 
именно на таких сложных объектах и проверяется эффект 
технологий информационного моделирования – когда 
формируется проект и трехмерная цифровая модель 
с высокой степенью детализации, на которых отрабаты-
ваются все коллизии. 

Цена ошибки – изменение осей, пересечение комму-
никаций и кабелей, а это миллионы и десятки миллионов 
рублей, связанных с той или иной необходимостью ис-
правления. То, что выявляется на стадии проектирования, 
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впоследствии существенно экономит на переделках и бе-
режет время. 

Есть объекты, которые уже сданы и успешно экс-
плуатируются, например, Дворец гимнастики Ирины 
Винер-Усмановой – объект со сложной геометрией и кон-
фигурацией. 

Я считаю, что очень важно, чтобы технологии распро-
странялись не только на сложные сооружения, но и на ти-
повые. 

Так, научно-проектный центр «Развитие города», член 
НОТИМ, представил свою работу на объекте по программе 
реновации на улице Судостроительной. Это жилое зда-
ние, спроектированное в ТИМ с помощью российского 
программного обеспечения, которое находится в активной 
фазе строительства. 

– Какие существуют проблемы на данном этапе 
развития ТИМ? 

– Проблема первая и ключевая, на которую обращали 
внимание и в публичной сфере, – это уход западных вен-
доров – разработчиков западного ПО, которые, несмотря 
на все лицензии, нарушили обязательства, прекратив 
сотрудничество. 

Сейчас идет интенсивный этап замены западного ПО 
российскими разработками. Понятно, что сделать это 
одномоментно сложно. 

Для проектных организаций и работников, которые 
в течение 20–30 лет привыкали к определенным про-
граммам, переучиться и начать работать в несколько 
иной проектной программной среде непросто. На это 
уходит время. 

С помощью наших аналитиков мы подсчитали, что пе-
реход на ТИМ для среднего застройщика в первые пол-
тора-два года обходится примерно в 2% от сметной 
стоимости жилого комплекса – это  немалые средства, 

сюда входит покупка лицензии, оборудования, обучение 
персонала. 

– Назовите главные задачи в направлении внедре-
ния ТИМ на ближайшее будущее.

– Основная задача для Москвы и в целом для России – 
не допустить разрыва цифрового неравенства. Посколь-
ку РФ – это не Сингапур, не Швейцария, а огромные 
пространства, ресурсы, материально-техническая база, 
построенная с советских времен. Поэтому необходимо 
за счет унификации создавать стандарты цифровой мо-
дели, требования к загрузке данных, закладывая требо-
вания надзорных органов и государственной экспертизы, 
а также делать их едиными для всей страны. 

Минстрой России тесно взаимодействует со Стройком-
плексом Москвы и с двумя ключевыми департаментами – 
Департаментом градостроительной политики и Депар-
таментом строительства. Часто их команды участвуют 
в разных совещаниях по двум основным направлениям. 

Первое – это государственная информационная систе-
ма для обеспечения градостроительной деятельности – 
платформа, которая в 2023 году планируется к передаче 
в рабочую эксплуатацию. И регионы, которые являются 
лидерами, должны одними из первых к ней подключиться 
и стать большой цифровой ячейкой на нашем общерос-
сийском цифровом «мозаичном» пространстве. 

Второе направление – это информационная система 
управления проектами, которая в последнее время актив-
но формируется. Фактически это ресурс, который с любого 
уровня позволяет видеть состояние стройки. Причем 
не просто документальное, но и текущее исполнение, 
освоение средств, соответствие плану, производственные 
показатели – всю цепочку. Подобного рода система обе-
спечит прозрачность и максимальный контроль, особенно 
за использованием государственных средств. 

 цитата
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В ближайшие год-два очень важно перевести работу этих феде-
ральных платформ в реальное использование всеми уровнями властей. 

– Москва является локомотивом в плане внедрения ТИМ в стро-
ительстве. Как обстоят дела в регионах?

– Москва, обкатав за последние годы применение разного про-
граммного обеспечения, совершенно точно является локомотивом. Если 
столица уже перешла от пилотов к массовому внедрению, то в регионах 
такое состояние, как в Москве 5–6 лет назад. 

Есть примерно 30 субъектов Федерации – «зеленый слой», которые 
активно догоняют Московский регион. В ряде случаев уже догнали, по-
тому что сами они меньше и, соответственно, масштаб строек не такой. 

Около 30 субъектов – «желтый слой» – регионы, которые начинают 
внедрять ТИМ, искать пилоты, заключать первые контракты с элемен-
тами технологий, сдавать проекты, переводить объект в стройку. 

Но есть и отстающие, где государственные информационные си-
стемы лишь создаются и наполняются. Органы строительного надзора 
и экспертизы только обкатывают первые подходы. 

Я считаю, что 2023 год будет переломным, за этот период основная 
часть регионов перейдет либо в «зеленый слой», где все системы ра-
ботают и применяются, либо в «желтый», когда сами системы готовы 
и требуется их наполнение. 

– Как вы считаете, когда строительная отрасль полностью перей- 
дет на ТИМ? Появится ли у страны цифровой двойник?

– Москва с точки зрения нового строительства уже имеет цифровой 
двойник сетей, коммуникаций, дорог, новых объектов. 

Вопрос в том, что ранее построенное тоже надо переводить в «цифру»,  
проводить соответствующее сканирование, цифровую инвентаризацию 
сетей, коммуникаций, дорог, железных дорог. А затем в соответствующей 
степени точности наносить на карту. 

Самое главное, что у нас все решается системно, формируется 
федеральная «шина», которая объединит эту «мозаику». 

После этого процесс будет зависеть от темпов заполнения соз-
данных систем, а сроки – от активности самого субъекта Федерации 
и его инвестиционной привлекательности. Там, где стройка неактивна, 
много пустых территорий, подобного рода заполнение может занять от  
10 до 20 лет. 

Однако у нас нет задачи охватить всю Сибирь или весь север соот-
ветствующим цифровым контуром, торопиться некуда, когда есть сама 
системная основа. 
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Инновационный 
труд
«Мосинжпроект» нацелен  
на повышение эффективности  
с помощью высоких технологий

ТИМ, big data, искусственный интеллект –  
лишь часть технологий, которые внедряются в 
компании «Мосинжпроект» в рамках заданного курса 
на цифровизацию. О том, как инновации способствуют 
развитию инжиниринговой компании, рассказал 
руководитель Департамента цифровой трансформации  
АО «Мосинжпроект» Денис Микушин. 

 Ника Булгакова
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– Денис Николаевич, «Мосинжпроект» за годы своей 
деятельности внедрил немало инноваций как в стро-
ительство объектов самого разного назначения, так 
и в управленческие процессы. Расскажите о своем 
направлении работы в компании. 

– Возглавляемый мной Департамент цифровой транс-
формации играет важную роль в обеспечении конкурен-
тоспособности компании «Мосинжпроект» в условиях 
быстро меняющейся цифровой экономики и помогает 
адаптироваться к новым технологиям и требованиям рынка. 

Глобально Департамент отвечает за разработ-
ку и реализацию стратегии цифровой трансформации  
«Мосинжпроекта» с целью обеспечения более эффектив-
ного использования технологий и инструментов для улуч-
шения бизнес-процессов, увеличения продуктивности 
и повышения эффективности сотрудников.

Информационные и цифровые технологии я рассма-
триваю в качестве одного из ключевых драйверов стра-
тегических преобразований и развития бизнеса инжини-
ринговой компании на основе интеграции, автоматизации 
и повышения эффективности процессов в деятельности. 

– Цифровизация отрасли неизбежна. Какие задачи 
в области ИТ являются ключевыми для «Мосинжпро-
екта» на данный момент?

– Современные инжиниринговые компании активно вне-
дряют перспективные цифровые технологии «Индустрии 4.0»  
для повышения своей эффективности и качества работы, 
и «Мосинжпроект» – не исключение. Уже несколько лет 
в компании активно внедряем технологии информацион-
ного моделирования (ТИМ). Они объединяют все данные 
об объекте капитального строительства в единую модель, 
что позволяет нам решать ряд важных задач и получать 
соответствующие преимущества. 

Так, ТИМ позволяют автоматизировать процессы проек-
тирования, за счет чего сокращаются временные затраты, 
уменьшается вероятность ошибок, а также обеспечивается 
более точная и детальная информация о будущем сооруже-
нии. Это помогает избежать ошибок и коллизий при реали-
зации проекта и ведет к снижению затрат на строительство.

Кроме того, информационная модель объекта, по сути, 
является единой информационной платформой для всех 
участников проекта, совместная работа над которой по-
вышает уровень коммуникации между территориаль-
но-распределенными командами. Это ускоряет процессы 
принятия решений и позитивно влияет на эффективность 
управления.

Также в течение последних двух лет в «Мосинжпроекте»  
мы применяем технологию big data, которая позволяет 
обрабатывать и анализировать большие объемы данных 
из разных источников. Это необходимо для выявления 
закономерностей, трендов и прогнозирования будущих 
событий. Для консолидации, упорядочивания и согла-
сования данных с целью своевременного и быстрого 
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обеспечения аналитической информацией сотрудников 
было создано единое корпоративное хранилище данных 
(КХД), которое собирает важную бизнес-информацию 
из всевозможных систем. 

Анализ данных, находящихся в хранилище, помогает 
оптимизировать процессы управления проектами, логи-
стики и снабжения, эффективностью производства.

Сегодня совместно с коллегами из бизнес-подразде-
лений мы пытаемся применить также технологии искус-
ственного интеллекта (Artificial Intelligence, AI) и машинного 
обучения (machine learning, ML) – это возможность авто-
матической обработки большого объема данных, которая 
позволит оптимизировать процессы проектирования 
и управления, а также улучшить качество строительства.

– Какие информационные системы и ИТ-сервисы 
внедряются в компании? 

– Сейчас все ИТ-проекты реализуются в соответствии 
с программой цифровой трансформации «Мосинжпроекта» –  
МИП DIGITAL 2021-2025. Она затрагивает цифровиза-
цию функций операционной деятельности, обеспечения, 
а также ИТ и информационной безопасности.

В результате повышается эффективность за счет сни-
жения операционных затрат и оптимизации бизнес-про-
цессов с использованием современных цифровых тех-
нологий. 

В 2022 году в «Мосинжпроекте» мы создали и ввели 
ряд корпоративных информационных систем. Первое – это 
корпоративная информационная система технического 
документооборота (КИС СТДО). Она позволяет осущест-
влять обмен технической документацией по реализуемым 
проектам в едином информационном пространстве.

Второе – это система управления процессами в обла-
сти охраны труда, промышленной безопасности и охраны 
окружающей среды («МИП Сфера»).

Третье – информационная система класса Business 
Intelligence (BI). Она автоматизирует деятельность сотруд-
ников по подготовке аналитической, регламентирован-
ной и управленческой отчетности и проведению анализа  
(self-services).

В рамках реализации проекта «Налоговый мониторинг» 
мы провели работу по совершенствованию процессов, 
связанных с подготовкой отчетности, управлением рисками 
и документированием контрольных процедур. 

Также сейчас активно внедряем ситуационный центр 
управления инженерно-строительными проектами, MDM- 
систему для централизованного управления нормативно- 
справочной информацией, цифровую платформу блока 
управления поставками и многое другое. 

– Как работает система управления процессами 
в области охраны труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды, какие конкретно пробле-
мы она решает?

– «МИП Сфера» решает ряд задач, связанных с обе-
спечением безопасности и здоровья работников, а также 
соблюдением требований законодательства в области 
охраны труда и окружающей среды. Система ведет учет 
происшествий и несчастных случаев на производстве. Это 
помогает выявлять и анализировать причины их возникнове-
ния и оперативно принимать меры для их предотвращения.

«МИП Сфера» позволяет профильному подразделению, 
ответственному за данное направление, разрабатывать 
мероприятия по обеспечению безопасности и здоровья 
работников, в том числе обучение и инструктаж, проведение 
проверок и аудитов, контроль за исполнением требований 
законодательства и нормативов.

Важно контролировать соблюдение экологических требо-
ваний, включая выбросы вредных веществ, учет и обработку 
отходов.

Денис Микушин,
руководитель Департамента 
цифровой трансформации 
АО «Мосинжпроект»:
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В рамках повседневной деятельности своего Департа-
мента мы обеспечиваем безопасность сети, что включает 
защиту от несанкционированного доступа, использова-
ние брандмауэров, установку антивирусных программ 
и регулярное обновление ПО, осуществляем резервное 
копирование данных, чтобы защититься от их потери 
в результате атак или других проблем. 

Большое значение придаем регулярному обучению со-
трудников, поскольку все работники организации должны 
быть ознакомлены с правилами безопасности информа-
ции и процедурами, связанными с защитой данных. 

Лично я, например, провожу вебинары с лекциями 
по «антифроду» и фишингу, в которых может принять 
участие любой специалист.

В прошлом году нами внедрена DLP (Data Leak 
Prevention). При помощи этой автоматизированной си-
стемы появилась возможность контролировать почтовый 
трафик, осуществлять мониторинг подключаемых внеш-
них устройств, контролировать входящий и исходящий 
трафик облачных сервисов, а также анализировать и ре-
агировать в реальном времени на возможные инциденты 
информационной безопасности. 

На ближайшее время мы запланировали работы по вне-
дрению SIEM (Security information and event management) –  
системы мониторинга событий безопасности в реальном 
времени.

Также у нас проводятся пен-тесты – метод проверки 
безопасности системы путем имитации реальной атаки 
на ее слабые места с целью выявления уязвимостей 
и оценки эффективности защиты. Они включают в себя 
тестирование внешних и внутренних сетей, веб- и мо-
бильных приложений, систем управления базами данных.

– Импортозамещение стало необходимым в условиях 
турбулентности и санкций. Как в «Мосинжпроекте» 
справляются с этой задачей? 

– В начале прошлого года о своем решении уйти с рос-
сийского рынка объявило большое количество зарубежных 
компаний. Главным вызовом в области ИТ в 2022 году стало 
обеспечение технологической независимости в условиях 
санкционных ограничений. Безусловно, вся эта ситуация 
послужила драйвером окончательного смещения фокуса 
в сторону российского производителя. С целью опреде-
ления зон повышенного и умеренного риска при исполь-
зовании иностранного ИТ-оборудования и программного 
обеспечения был разработан План снижения санкционных 
рисков по ИТ-инфраструктуре и ПО. 

Выбор и оценка применимости и использования оте- 
чественного ПО осуществляется нами на базе реестра 
и каталога совместимости программного обеспечения. 

Мероприятия по переходу компании «Мосинжпроект» 
на отечественное ПО и ИТ-оборудование будут продолжены и в  
2023 году для повышения устойчивости работы при реали-
зации ключевых градостроительных программ Москвы. 
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– Расскажите о корпоративной информационной 
системе технического документооборота, какие про-
блемы она позволяет решить?

– Система технического документооборота (СТДО) 
помогает управлять проектами в рамках жизненного 
цикла путем автоматизации бизнес-процессов и опти-
мизации стандартных операций в части рассмотрения 
технической документации. Структурированное хранение 
документации повышает эффективность работы всех 
участников процесса благодаря инструментам оператив-
ного поиска и отчетности, актуальности данных в системе 
и прозрачности. 

Более того, она существенно сокращает объем обо-
рота бумажных экземпляров и в будущем позволит пол-
ностью перейти на электронный документооборот. 

При этом хочу отметить, что мы не останавливаемся 
в развитии функциональности СТДО, а продолжаем ее 
совершенствовать для охвата всего процесса реализа-
ции проекта: от получения исходных данных до передачи 
в эксплуатацию. 

На 2023 год запланирован новый функционал, который 
позволит перейти на ведение исполнительной документа-
ции в электронном виде, а также осуществлять контроль 
за изменениями документации на проекте. 

Важно уточнить, что для удобства в работе с СТДО  
сотрудников «Мосинжпроекта» и внешних организа-
ций мы создаем мобильное приложение, равнозначное 
по функционалу самой системе. 

– Создана ли в компании цифровая среда для всех 
работников и как она работает? 

– Как правило, в современных компаниях создается 
цифровая среда, которая позволяет сотрудникам работать 
удаленно и эффективно взаимодействовать друг с другом, 
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используя разные средства связи и технологии. Это может 
быть облачный сервис, корпоративная сеть, внутренний 
портал, коллаборативные платформы и другое.

Со времен, когда бушевал COVID-19, мы приняли ре-
шение о переходе на удаленный режим работы. В своем 
центре обработки данных мы создали терминальную 
ферму, на которой опубликовали необходимые инфор-
мационные системы и ресурсы. Благодаря этому любой 
сотрудник, находящийся дома, может через браузер 
домашнего компьютера попасть в любую корпоративную 
систему. 

Для удаленных сотрудников, использующих «тяже-
лые» бизнес-приложения, например, САПР-системы, 
мы применяем технологию VDI (инфраструктура вирту-
альных рабочих столов), когда удаленные пользователи 
могут получить доступ с любого устройства через ин-
тернет.  

Для удобства хранения и обмена информацией как вну-
три компании, так и с внешними организациями в 2022 
году мы внедрили файловое хранилище MIP-Cloud, ко-
торое позволяет безопасно сохранять и обрабатывать 
данные в облачной среде, а также работать удаленно 
с помощью веб-браузера или мобильного приложения. 

По сути, внедренное нами решение является аналогом 
Dropbox, Яндекс.Диск, iCloud или Облако Mail.ru. 

Для совместной онлайн-работы с документами (тексты, 
таблицы, презентации) мы сделали интеграцию MIP-Cloud 
с инструментом на базе отечественного офисного ПО. 
Теперь любой работник, где бы он ни находился, может 
создать файл и предоставить к нему доступ с настра-
иваемыми правами любому члену проектной команды 
или сотруднику подразделения. 

Сейчас мы активно развиваем технологию Unified 
communications (унифицированные коммуникации), кото-
рая, по сути, является набором услуг реального времени: 
телефония, видеоконференция, мгновенные сообщения, 
электронная почта, доступ к которым для пользователя осу-
ществляется с различных коммуникационных устройств –  
от мобильного телефона до рабочей станции. 

Кроме того, мы внедрили удобный инструмент видео- 
конференцсвязи на базе отечественной платформы, 
который позволяет нашим сотрудникам самостоятельно, 
без привлечения технических специалистов, проводить 
взаимодействие с любым, как внутренним, так и внешним 
участником.  

– Какие шаги предпринимаются в направлении 
обеспечения безопасности информации?

– В «Мосинжпроекте» на постоянной основе проводятся 
работы для обеспечения информационной безопасности, 
чтобы защитить системы, данные и сети от кибератак и дру-
гих угроз. Их можно разделить на две части: ежедневные 
операционные мероприятия и действия, связанные с вне-
дрением специализированных информационных систем. 



№2 (53) — 2023  •  49     48  • №2 (53) — 2023

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

 Технологичный  
мегаполис

Валентина Чешева,
начальник отдела «Центр компетенций по информационному 

моделированию градостроительных объектов» Института Генплана Москвы:

Столица добилась существенных успехов в цифровизации услуг 
стройотрасли. Одно из важных мест в этом процессе занимают тех-
нологии информационного моделирования (ТИМ), которые активно 
внедряет наш Институт.

С 2018 года мы выпускаем проекты с использованием ТИМ – сначала 
по объектам реновации, а потом и по линейным. 

Курс на внедрение ТИМ в Институте стартовал летом 2017 года. 
С того момента был выполнен ряд задач: от формирования стратегии 
пошагового внедрения технологий до создания учебных программ 
по переподготовке специалистов для работы с ТИМ. 

В 2022 году был взят курс на российское программное обеспечение 
и сформирован пакет отечественного ПО для создания ТИМ-моде-
лей, а в первом квартале 2023-го выполнен первый пилотный проект 
по созданию модели проекта планировки линейных объектов с исполь-
зованием нашего ПО. Нам удалось преодолеть ряд трудностей на пути 
внедрения технологий информационного моделирования, и мы готовы 
делиться опытом со всеми проектными организациями, которые сейчас 
обязаны перейти на них и начать работать в отечественных программ-
ных продуктах. 

Москва, безусловно, «умный» город. За последние 10 лет жизнь 
столицы стала более комфортной благодаря разным цифровым сер-
висам, которые активно развивались по поручению Мэра Москвы 
Сергея Собянина. Хотелось бы отметить и наш вклад. Когда началась 
программа реновации, нашему Институту поручили готовить эти проекты 
с использованием ТИМ. Это был 2018 год, и технологии только начи-
нали применяться для таких масштабных разработок. Мы справились 
с поставленной задачей и сдали 32 объекта.

ТИМ – это технологии, поддерживающие концепцию «умного» го-
рода. С их помощью можно создать трехмерную интерактивную карту 
всей Москвы, которая позволила бы повысить уровень безопасности 
жителей города, помогла в управлении транспортными потоками, оп-
тимизировала потребление ресурсов – прежде всего электроресурсов. 
Мы готовы принять участие в разработке такой карты.
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Цифровизация 
и участники 
строительства Тимофей Татаринов,

председатель Комитета Российского Союза строителей  
в области строительства и проектирования,  

член технического комитета 505 «Информационное 
моделирование», основатель компании  

«Мобильные решения для строительства»:

Стоит различать уровень цифровизации госуслуг и операционную 
деятельность участников строительства. С точки зрения цифровиза-
ции госуслуг все находится на высоком уровне не только в Москве, 
но и в регионах, и ежегодно уровень рутинных бумажных операций 
только сокращается. Говоря о госструктурах, Москва и Санкт-Петербург 
традиционно задают тон, на них равняются передовые регионы страны. 

Отдельно хочется отметить столичный Департамент строительства 
и Государственный строительный надзор Москвы, а также Московской 
области: высокий уровень специалистов и выбранные или собственно 
разработанные инструменты вывели цифровизацию в этой сфере 
отрасли на объективно высокий уровень. 

Переходя непосредственно к участникам строительства, стоит 
отметить, что проектировщики с цифровизацией столкнулись намного 
раньше своих коллег по цеху. Сами застройщики изначально воспри-
нимали ее как внедрение цифровых инструментов именно в области 
проектирования. Большой пласт процессов оцифрован в коммерческих 
блоках, а пандемия, к слову, подняла уровень цифры вплоть до воз-
можности покупки квартиры не выходя из дома. 

Когда мы доходим непосредственно до исполнителей работ по стро-
ительству, то здесь уровень цифровой зрелости другой, нежели в блоке 
проектирования. Стройка – отрасль довольно инертная, а цифровизация –  
это в первую очередь качественное изменение бизнес-процессов. 

Как эксперт-практик в сфере цифровизации, я могу с уверенностью 
сказать, что не так много московских компаний в действительности име-
ют высокий уровень цифровизации на этапе строительства. Над этим 
придется трудиться несколько ближайших лет, в том числе в рамках 
внедрения технологий информационного моделирования (ТИМ). 

Переход на ТИМ идет в рамках дорожной карты. Были некоторые сме-
щения сроков, есть ряд нюансов в сфере разработки стандартов, но в це-
лом все движется динамично. Разумеется, существуют сложности –  
закупка программного обеспечения и переобучение персонала. Если 
в Москве с кадрами все довольно неплохо, то в регионах, думаю, есть 
серьезные трудности, но федеральный Минстрой с этим успешно 
справляется, проводя огромное количество обучений через подве-
домственные организации. 
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Комплексный 
подход

Роман Тарасенков,
директор Департамента технологической платформы Группы «Эталон»:

За последние два года уровень цифровизации стройотрасли Москвы 
значительно повысился. На рынке появилось много инновационных решений 
для цифровизации процессов, значительная часть которых уже используются.  
Но в то же время сохраняется большой потенциал для дальнейшего роста.

Приоритетной задачей для всех участников, безусловно, является 
использование технологий информационного моделирования (ТИМ). Этот 
вектор задают Правительство РФ и Минстрой России, при этом целевые 
сроки перехода на ТИМ довольно амбициозные. Конечно, в этом вопросе 
не обойтись без сложностей. Основная проблема – отсутствие на рынке 
достаточного числа профильных специалистов, а также малое количество 
образовательных учреждений, которые готовят кадры для отрасли с требу-
емой квалификацией. Также следует отметить уход большого количества 
иностранных разработчиков специализированного ПО. 

По сравнению с другими участниками рынка Группа «Эталон» оказалась 
в более выгодной позиции: несколько лет назад компания сделала ставку 
на собственную разработку ПО для цифровизации строительного процесса. 

В прошлом году мы ввели свою инновацию – Среду общих данных (СОД) 
«Проекты Эталон». Так мы смогли полностью отказаться от использования 
Autodesk BIM 360. СОД позволяет осуществлять хранение, согласование, 
обмен проектной и рабочей документацией с использованием ТИМ.

Столица движется к званию «умный» город большими шагами: мы ви-
дим эти проявления в нашей обыденной жизни. Все больше жилых ком-
плексов строится по стандарту «умный дом». Здесь речь идет не только 
об «умных» счетчиках и лампочках, но и об управлении инженерными 
сетями дома, лифтовым оборудованием, о контроле доступа и видеоана-
литике. Одним из таких станет наш флагманский проект – жилой комплекс 
Shagal. Более того, сейчас на рынке пилотируются интересные и перспек-
тивные решения. Например, один из девелоперов тестировал применение 
робота-доставщика в одном из своих проектов. При этом он доставлял 
заказ самостоятельно до входной двери в квартиру без участия человека. 
Активно внедряются технологии машинного обучения и зрения, которые 
уже применяются на стройплощадках. Они помогают следить за наличием 
спецодежды и средств защиты на рабочих, нахождением людей в опасных 
зонах, контролируют движение транспорта и механизмов. 

Группа «Эталон» в данный момент завершает пилотирование техно-
логии искусственного интеллекта. Обученная нейросеть помогает нам 
в бизнес-процессе продаж. 
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Цифровизация 
строительства 
шагает по планете
Современные технологии пришли в 
строительную отрасль многих стран

Цифровизация строительной отрасли уверенно  
шагает по миру. Рассмотрим опыт Хорватии, 
Великобритании, Франции, Австрии и Германии  
по переходу строек на «цифру». 

 Виктор Стёпин
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Хорватия: неторопливая цифровизация строительства 

Наряду с другими европейскими странами Хорватия об-
ратила свой взор на цифровизацию строительной отрасли, 
особенно на работу с BIM – технологиями информационного 
моделирования. 

Однако серьезных достижений в этом направлении 
достичь пока не удалось. В строительном законодательстве 
Хорватии по-прежнему нет никаких закрепленных пунктов 
о переходе отрасли на цифровые рельсы. На практике 
только 25% всех проектировщиков используют началь-
ный уровень, то есть двухмерные проекты CAD – предел 
для здешних застройщиков. 

Профессионалы строительной области всячески про-
пагандируют переход к новым технологиям, но с 2017 
года процесс все никак не войдет в активную стадию. Тем 
не менее есть инициативные группы, которые делают пер-
вые шаги к стандартизации BIM с помощью Хорватского 
института стандартов. Пока эти инициативы касаются 

лишь образовательных и научных кругов. К реальному 
строительству они имеют малое отношение.

К сожалению, реализованные пилотные проекты BIM 
в Хорватии недостаточно прозрачны для использования 
в качестве обучающего инструмента и для дальнейшего 
развития цифровых технологий в строительной отрасли 
страны. Определенно можно сказать, что по состоянию 
на 2023 год в стране применяется экспериментальный 
уровень цифровизации стройотрасли.

Хорватский рынок оказался не готов к принятию стан-
дартов BIM, так как не хватает знаний и популяризации 
этого тренда на более широком уровне. Как только само 
сообщество строительных специалистов в стране будет 
достаточно заинтересовано в применении этой технологии, 
возможно, тогда будут предприняты шаги по стандартиза-
ции BIM. Самое главное препятствие в том, что заказчики 
не видят прямой выгоды от внедрения цифры. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ
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Великобритания: передовик внедрения BIM 

В Объединенном Королевстве применение BIM давно 
уже стало обыденным. С 2016 года для всех государствен-
ных строительных заказов использование технологий 
информационного моделирования является обязатель-
ным. Информация о проектах и активах застройщика, 
документация и прочие данные хранятся только в элек-
тронном виде.

Официально стандарты BIM здесь приняли еще в 2007 
году. Великобритания является лидером по внедрению 
BIM-технологий. Одним из первых проектов, которые были 
выполнены в цифровых реалиях, стала реконструкция 
аэропорта Хитроу в 1980-х. С тех пор здесь неуклонно 

следовали по пути применения информационного моде-
лирования. Статистика  показывает, что 73% компаний 
знают и используют BIM. Небольшие компании реже 
используют подобные проекты: BIM применяют только 
62% малых предприятий и 80% - крупных.

С одной стороны, в Европе использование BIM-тех-
нологий более распространено, чем в России, однако 
ситуация неоднозначная. Есть ряд стран, где примене-
ние BIM даже не запланировано в качестве стандарта 
на ближайшее будущее. Но это не значит, что частные 
застройщики не используют информационное моделиро-
вание хотя бы на начальном уровне проектирования. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ
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Франция: от консерватизма к современным технологиям

Во Франции еще нет ни одного стандарта по примене-
нию BIM-технологий в строительстве, в законе или в нор-
мативном акте, но государство поощряет эту инициативу, 
особенно в отношении крупных общественных проектов.

В 2017 году была выпущена дорожная карта стандар-
тизации технологии информационного моделирования. 
В ней правительство признало необходимость перехода 
строительной отрасли на цифровые процессы BIM. В кон-
це 2018 года был запущен план реализации BIM 2022, 
чтобы стимулировать участников строительства внедрять 
информационное моделирование в рабочие процессы. 
Основные трудности на пути цифровизации строительства 

в стране – разрозненные форматы и разные программы, 
то есть строительным компаниям сложно договориться, 
так как нет единого утвержденного стандарта BIM и этапов 
его ведения.

Одним из первых строительных проектов является 
Grand Paris Express. Он создан на основе методологии 
BIM и предусматривает разработку почти 200 км городских 
сетей и высокоскоростной железной дороги, а также стро-
ительство 68 новых станций в регионе Иль-де-Франс. Еще 
один крупный общественный проект с применением BIM – 
градостроительный комплекс Europa City, строительство ко-
торого ведется в Париже на площади 800 тыс. кв. метров. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ
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Австрия: стремительное восхождение  
к цифровизации стройотрасли

Австрия, в отличие от остальных европейских 
стран, может похвастаться передовыми стандартами 
по BIM-технологиям. С 2015 года в стране утверждена 
серия стандартов NORM A 6241, которая закрепила 
использование технологии информационного модели-
рования как рекомендательную меру. С тех пор крупные 
застройщики стали активно внедрять в свою работу 
цифровые технологии.

С 2018 года для строительства общественных зданий 
BIM-технологии стали обязательной мерой контроля бюд-
жета. Применение BIM на законодательном уровне в Ав-
стрии не закреплено, решение о его использовании мо-
жет принять заказчик и оговорить этот пункт в контракте.  

Есть только официально принятые технические стандарты  
для BIM – NORM A 6241-1 и A 6241-2.

Международный формат IFC для обмена данными 
BIM-моделей использует небольшое количество австрий-
ских проектных компаний. Это показывает, что технологии 
информационного моделирования применяются так же ли-
митировано, как и в других европейских странах. Проблемы 
все те же – разные форматы и разные стандарты САПР- 
программ. Правда, количество проектов с применением 
BIM растет, но пока это лишь государственные объекты. 

По-прежнему в Австрии не приняты законодательные 
планы или предложения о применении BIM, но и сопро-
тивления технология не встречает. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ



 64  • №2 (53) — 2023 №2 (53) — 2023  •  65    

Германия: осторожный подход к переходу  
на цифру в строительстве

В вопросе цифровизации строительной отрасли немцы 
решили положиться на опыт Соединенного Королевства. 
С 2015 года BIM-технологии применяют в крупномасштаб-
ных проектах с бюджетом от 25 млн евро – это примерно 
одна треть проектировщиков и подрядчиков в Германии. 
Вот только малые проектные бюро старательно избегают 
применения данной технологии.

С апреля 2016 года публичные организации-заказчики 
получили возможность требовать от исполнителя при-
менения BIM-технологии. В основном это касается сфер 
проектирования транспорта, питьевой воды и энергетики. 
Вот только настаивать они не имеют права.

В настоящее время не существует специальных стан-
дартных условий BIM для контрактов на проектирование 
и строительство в Германии. Федеральное министерство 
транспорта и цифровой инфраструктуры (BMVI) также 
объявило, что окажет финансовую поддержку малым 
и средним предприятиям в переходе на технологию инфор-
мационного моделирования. Правительство тоже будет 
поощрять пилотные проекты, помогая компаниям найти 
оптимальные варианты к переходу на BIM.

Сейчас в Германии есть группа Planen Bauen 4.0, которая 
активно поддерживает внедрение BIM-технологий в стране. 
Организация отвечает за  разработку юридических стандартов 
безопасности, таких как VDI2552. Он станет немецким нацио-
нальным стандартом BIM, который должен утвердить Немецкий 
институт стандартизации – DIN.

С 2017 года  системы информационного моделирования явля-
ются обязательными для проектов на сумму более 100 млн евро. 
Есть правительственная инициатива – проект BIM4INFRA2020, 
реализующий дорожную карту BIM. Было проведено семь пилот-
ных проектов BIM, в  основном они касались транспортной сфе-
ры. В результате было создано 10 исчерпывающих руководств 
по реализации перехода строительной отрасли на BIM-системы.

Недавно правительство Германии открыло Немецкий центр 
оцифровки строительной индустрии, который будет продвигать 
проект BIM4INFRA2020, стандартизацию  BIM,  в комплексе 
развивая концепцию обучения, консультаций и поддержки пере-
хода на цифровые стандарты строительного сектора Германии. 
В целом в стране есть условное требование к строительным 
проектам: от них требуют применять BIM на начальных стадиях 
проектирования. 

ТЕМА НОМЕРА: ИНТЕРВЬЮ ТЕМА НОМЕРА: ЦИФРОВИЗАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ
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ДОРОГИ 

Мосты в большом 
городе
Строительство автомобильных 
и пешеходных мостов повышает 
связность московских районов

Длина Москвы-реки в границах города составляет около 
80 км, а вся береговая линия с заливами и затонами 
растянулась более чем на 200 км. До 2011 года реку 
пересекали всего 35 мостов. Поэтому уже более 
десяти лет сооружение автомобильных и пешеходных 
мостовых сооружений является приоритетом в работе 
столичного Стройкомплекса. Главная цель – обеспечить 
перераспределение трафика и снизить нагрузку на 
существующие магистрали.

 Камран Рустамзаде
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С 2011 по 2022 год в столице за счет средств Адресной ин-
вестиционной программы возведено 22 моста. Они значительно 
улучшили транспортную ситуацию в столице, позволили решить 
проблемы с доступностью многих районов.

«Необходимость в строительстве мостов связана с большим 
перепробегом автомобилей, то есть разницей прямого рассто-
яния между двумя точками и расстояния, которое приходится 
проехать на автомобиле, чтобы попасть из одной точки в другую. 
Это говорит о явном недостатке мостов в городе, тем более 
что протяженность только Москвы-реки в границах города 
– более 80 км, а ведь есть еще и другие реки», – сказал заме-
ститель Мэра Москвы в Правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Например, в 2018 году было открыто движение по Крылат-
скому мосту через Москву-реку. Сооружение длиной 539 метров 
возвели в рамках строительства участка Северо-Западной 
хорды (СЗХ).

Этот мост стал дублером старого Крылатского моста, ко-
торый построили еще в первой половине 1980-х годов. Та-
ким образом, здесь удвоилось количество полос – по каж- 
дому мосту движение транспорта организовано по трем полосам 
в одном направлении. Для удобства пешеходов на обоих мостах 
обустроены тротуары.

Новый мост позволил устранить одно из «узких горлышек» 
на Северо-Западной хорде и улучшить транспортное обслу-
живание районов Хорошёво-Мнёвники, Крылатское, Кунцево 
и Филёвский Парк.

ДОРОГИ

Также на Северо-Западной хорде уже в 2019 году был 
построен Карамышевский мост. Его длина – 1,4 км. Он на-
прямую соединил улицы Народного Ополчения и Нижние 
Мнёвники. Пуск движения по балочному мосту через шлюз 
№ 9 канала имени Москвы и прилегающей улично-дорожной 
сети стал завершающим этапом по формированию маги-
страли Северо-Западной хорды.

При этом старый Карамышевский мост был сохранен 
для выезда на Карамышевскую набережную и Звенигород-
ское шоссе, в том числе на транзитную магистраль СЗХ.

Мост через Кожуховский затон к парку развлечений 
«Остров мечты» построили тоже в 2019 году. Сооружение 
длиной 783 метра позволило создать новую поперечную 
связь между районами Нагатинский Затон, Печатники, 
Южнопортовый, а также обеспечило более комфортный 
подвоз пассажиров к станциям метро «Технопарк» и «Ко-
жуховская».

Появление альтернативных маршрутов поездок в этом 
районе позволяет частично разгрузить проспект Андропова 
и обеспечить подъезд посетителей к парку развлечений 
«Остров мечты».

Я СТРОЮ МЫСЛЕННО МОСТЫ…
Сегодня в Москве проектируются и строятся семь мос-

тов. В этом году в столице планируется завершить строи- 
тельство трех мостов: через реку Пехорку, Москву-реку 
и затон Новинки.

360-метровый мост через реку Пехорку необходим для со-
единения Северо-Восточной хорды с федеральной трассой 
Москва – Нижний Новгород – Казань (М12).

Еще один мост откроется в рамках проекта строитель-
ства южного участка Московского скоростного диаметра 
(МСД) от Курьяновского бульвара до улицы Кантемировской. 
335-метровый мост через Москву-реку позволит связать 
в единую схему дорожного движения Северо-Восточную, 
Северо-Западную, Юго-Восточную хорды и Южную рокаду, 
снизить транспортную нагрузку на пересечении Каширского 
шоссе с улицей Каспийской, обеспечить комфортный доступ 
к жилой застройке и объектам социального, культурного, 
бытового назначения.

Также в этом году планируется открыть движение по мо-
сту через затон Новинки, который соединит набережную 
Марка Шагала и Проектируемый проезд № 4062 с выходом 
на Южнопортовую улицу. Это позволит завершить форми-
рование альтернативного Третьему транспортному кольцу 
участка улично-дорожной сети от Симоновской набережной 
до района Южнопортовый, снизит транспортную нагрузку 
на ТТК, Варшавское шоссе и проспект Андропова, обеспе-
чит транспортную связь через затон Новинки с другими 
строящимися и введенными в эксплуатацию социальными 
и транспортными объектами на территории бывшей промзоны 
«ЗИЛ», в том числе – с ЖК «ЗИЛАРТ», ЖК NOW, станцией 
метро «Технопарк».

Примечательно, что при строительстве моста через затон 
Новинки применяются композиционные материалы при со-
оружении перильных ограждений и водоотвода, что мини-
мизирует затраты на эксплуатацию, а также увеличивает 
гарантийный межремонтный срок до 25 лет. Проектом также 
предусмотрена антивандальная обработка открытых поверх-
ностей бетона на высоту три метра от земли.

Помимо моста длиной 615 метров с четырьмя полосами 
движения в обоих направлениях возводятся участки Проек-
тируемого проезда № 4062 от бульвара Братьев Весниных 
до улицы Мустая Карима общей длиной 3,9 км; участок улицы 
Лисицкого в районе примыкания к Проектируемому проезду 
№ 4062 длиной 552 метра.

Всего по проекту будет построено свыше 5 км дорог. 
Для удобства пешеходов в районе жилого комплекса «Шагал» 
возведут подземный переход, связывающий жилую застройку 
с зеленой набережной Марка Шагала.

Кроме того, в районе Нагатинский Затон согласован про-
ект велопешеходного моста. Он позволит жителям быстрее 
добираться до станции Большой кольцевой линии метро. 
Еще два велопешеходных моста предусмотрены в Хоро-
шёво-Мнёвниках, а другой мост соединит транспортно-пе-
ресадочный узел, в который входят станция метро «Деловой 
центр», одноименная станция Московского центрального 
кольца и станция Тестовская первого Московского цен-
трального диаметра, с многофункциональным комплексом 
«IQ-квартал» Московского международного делового центра 
«Москва-Сити».

ИХ ИЗМЕРЕНИЯ ПРОСТЫ… 
Из числа строящихся мостов в Москве интересен проект 

моста в створе улицы Мясищева, который по форме будет 
напоминать такелаж судна. Это так называемый экстрадозный 
мост длиной 250 метров (разновидность вантовых мостов, 
являющаяся промежуточным звеном между классическими 
железобетонными и вантовыми мостовыми сооружениями). 
Он создаст транспортную доступность, а также современные 
и комфортные пешеходные маршруты в районе станций метро 
БКЛ «Мнёвники» и «Терехово», улучшит транспортное сооб-
щение Западного и Северо-Западного административных 
округов столицы. Проект планируется реализовать в 2025 году.

Еще один мост сооружается в Хорошёво-Мнёвниках от ули-
цы Новозаводской до улицы 3-й Магистральной. Здесь в 2025 
году будет организована новая транспортная связь через Мо-
скву-реку. Длина моста – 315 метров. Он соединит район 
Филёвский Парк и Шелепиху, что позволит лучше распреде-
лить транспортную нагрузку на дорожную инфраструктуру 
на северо-западе столицы.

Строящийся мост через реку Битцу в рамках возведения юж-
ного участка МСД от МКАД планируется открыть уже в 2024 году. 
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Это небольшой 109-метровый мост обеспечит бессветофорное 
движение на участке от МКАД до Симферопольского шоссе.

Еще два мостовых сооружения находятся в стадии проектиро-
вания. Это мост длиной 230 метров через реку Москву вблизи ули-
цы Новозаводской (ориентировочный срок начала строительства –  
2024 год, срок реализации проекта – 2025 год) и мост длиной  
420 метров через реку Раменку в створе продления Мосфильмов-
ской улицы (ориентировочный срок начала строительства – третий  
квартал 2023 года, срок реализации проекта – 2025 год).

Важнейшей функцией мостов остается повышение связности 
территории города. Именно этим принципом руководствуются 
градостроители при выборе места под их размещение. При этом 
если в прошлые годы упор делался на автомобильные мосты, 
то сейчас растет актуальность пешеходных переходов. Это свя-
зано с глобальной идеей «нового урбанизма», согласно которой 
жители городов больше ходят и все больше пользуются средствами 
индивидуальной мобильности, такими как электросамокаты, мо-
ноколеса, велосипеды, сигвеи, гироскутеры, и могут преодолевать 
большие расстояния до общественного транспорта – в среднем 
от трех до пяти километров.

Я СТРОЮ ИХ ИЗ ПУСТОТЫ…
Сегодня мосты – не просто средство пересечения естествен-

ной преграды, но и место общения и созидания, а также арт- 
пространство. Примером этого является пешеходный мост 
через Яузу в районе университетского кластера МГТУ им. Баумана.

Это своего рода мост следующего поколения, потому что он станет 
не только выполнять транспортную функцию, но и служить как обще-
ственное пространство. Во многом этому способствовало его располо-
жение: на одном берегу находятся учебные корпуса вуза, на другом –  
спортивный комплекс и строящиеся студенческие общежития.

В основном этим мостом будут пользоваться студенты, 
и для них предусмотрено пространство для неформального об-
щения вне стен института. У архитекторов возникла идея увели-
чить ширину конструкции, чтобы можно было разместить на ней 
амфитеатр с видом на реку. Там в теплое время года можно будет 
отдохнуть после учебных пар или заняться выполнением домаш-
него задания. Сомнений в востребованности моста нет, потому 
что он сократит в три раза время в пути до учебного корпуса.

ЧТОБЫ ИДТИ ТУДА, ГДЕ ТЫ…
Когда-то мостом считалось дерево, упавшее между дву-

мя обрывами. Таким простым способом люди шли к новым 
открытиям, узнавали новые места, покоряли территории. Со 
временем мост стал важным индикатором развития техни-
ческой науки – усложнялись проекты, методы строительства 
и подходы к возведению сооружений. Но важнейшая функция 
объединения территорий за тысячелетия никуда не делась. 

Вот и сегодня многие районы Москвы нуждаются в строи-
тельстве мостов, и проекты в этом направлении продолжают 
активно реализовываться, развивая транспортную и соци-
альную инфраструктуру города. Такие проекты реализуются 
Стройкомплексом Москвы с учетом потребностей всех жителей 
и опорой на конкретную градостроительную ситуацию. 

ДОРОГИ



 72  • №2 (53) — 2023 №2 (53) — 2023  •  73    

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО 

Полуостров ЗИЛ: 
перезагрузка 
В Москве создается новый  
«центр» города

Автомобильный завод им И.А. Лихачёва, АМО «ЗИЛ», 
был центром советской и российской индустрии. Здесь 
выпускали фронтовые машины, грузовики, автобусы 
и даже лимузины для советской элиты. Со временем 
производство пришло в упадок, в результате завод 
закрыли. В 2013 году власти Москвы приняли решение  
о редевелопменте территории бывшей промзоны.  
Здесь решили создать новый городской район.  
За 10 лет территория значительно преобразилась.

 Ольга Завершнева
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Территория бывшего автомобильного завода имени И.А. 
Лихачёва находится в Даниловском районе между Автоза-
водской улицей, Симоновской набережной и проспектом 
Андропова. 

Концепция развития этого участка, получившая название 
«Полуостров ЗИЛ», предусматривает создание нового город-
ского района по принципу «город в городе», который призван 
стать новым центром города, где будет интересно проводить 
время не только местным жителям, но и гостям столицы. 

«Территория бывшего автозавода ЗИЛ становится но-
вым городским районом. Сегодня это одна из крупнейших 
площадок комплексного развития столицы. Помимо жилья 
и рабочих мест здесь создаются новые транспортные систе-
мы, включая автомобильные дороги, мосты, набережные», –  
отметил Мэр Москвы Сергей Собянин.

Здесь уже можно увидеть новые жилые районы, где 
каждое здание – это произведение искусства. Построен 
спортивный кластер с центром синхронного плавания и с ле-
довой ареной «ЦСКА», которая приняла чемпионат мира 
по хоккею. К тому же ежегодно улучшается транспортная 
доступность этой территории.  

«На протяжении последних 11 лет Москва активно из-
бавляется от так называемого ржавого пояса – забро-
шенных территорий бывших промышленных предприятий. 
Крупнейшим проектом реорганизации столичных пром-
зон, безусловно, является проект преображения площадки 
бывшего ЗИЛа», – подчеркнул заместитель Мэра Москвы 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

в Правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Он отметил, что за прошедшие 10 лет здесь построили 
жилье, детские сады, школу-гигант на 2500 мест, а также 
ряд знаковых для Москвы и России спортивных и развлека-
тельных сооружений.

«Дальнейшие планы не менее масштабны: до 2030 года 
здесь предполагается возвести еще 3,25 млн кв. метров жи-
лья с детскими садами и школами почти на 16 тыс. учебных 
мест. Кроме того, на территории бывшей промзоны построят 
гостиницы, офисы, торговые павильоны и другие объекты 
с местами приложения труда», – добавил Андрей Бочкарёв.

ДЕВЕЛОПЕРСКИЙ СОЮЗ 
Промзона разделена на две условные части – север и юг. 

Первой жемчужиной на территории площадью 65 га стал жилой 
квартал «ЗИЛАРТ». Это 31 дом высотой от одного до 40 этажей, 
две школы, в том числе самая большая школа России, девять 
детских садов, парк «Тюфелева роща», музейно-выставочный 
центр «Коллекция», медицинский центр, концертный зал и другие 
объекты. Реализация проекта ведется поэтапно.

Как рассказали в пресс-службе компании-застройщика «ЛСР», 
основная идея квартала «ЗИЛАРТ» – собрать на одной площадке 
ведущих российских и зарубежных архитекторов. Каждое здание – 
произведение современного искусства от именитого мастера. 
Над созданием домов трудятся более 30 архитекторов, а общий 
дизайн-код разработало бюро «Меганом» Юрия Григоряна.

Здесь можно встретить дома из кортеновской стали, глазу-
рованного кирпича, здание с 22-метровой золотой аркой, с зай- 
цами на фасадах и двухметровыми скульптурами голубей 
на крыше.

В южной части бывшей промзоны площадью более 100 га 
федеральная девелоперская Группа «Эталон» сегодня реали-
зует проект жилого квартала Shagal. 

«Главной особенностью ЖК станет соседство разных типо-
логий застройки и форматов жилья, которые никогда прежде 
не пересекались в рамках одного района в Москве – от таунхау-
сов до небоскребов. Форма, облик и высота домов подчеркивают 
ландшафт и характер территории. Например, у воды стоят 
высокие башни, из окон которых открывается красивый вид 
на Москву-реку. А возле парка расположились малоэтажные 
урбан-виллы с зелеными внутренними дворами», – пояснил 
вице-президент Группы «Эталон» по региону Москва Дмитрий 
Володин. 

На территории появится большое количество общественных 
функций. Это точки общепита, продуктовый и непродуктовый 
ритейл, образовательные и детские центры, коворкинг, салоны 
красоты и фитнес-клубы.

Учитывая огромную территорию бывшей промзоны, мас-
штабы и количество проектов, которые здесь реализуются, 
перед девелоперами стоит задача обеспечить единство за-
стройки и визуальный комфорт будущих жителей всего района 
и сформировать на огромной территории полуострова сбалан-
сированную и гармоничную среду без разрывов ткани города.

В начале 2023 года ведущие застройщики России – Группа 
«Эталон» и ПАО «Группа ЛСР» договорились о совместной 
разработке концепции для двух смежных участков застройки 
на территории «Полуострова ЗИЛ». Такой выгодный девелопер-
ский союз обеспечит единство застройки и визуальный комфорт 
для будущих жильцов и гостей двух крупных жилых проектов. 

«Жилой квартал Shagal – наш флагманский проект 
в Москве и возможность создать с нуля абсолютно новый, 
современный, комфортный и красивый район в окружении 
сложившейся городской застройки в нескольких километрах 
от Кремля. Мы выбрали открытый подход к развитию райо-
на. Еще на стадии мастер-планирования проводили социо- 
культурные исследования и публичные дискуссии о буду-
щем территории ЗИЛа, вовлекая в процесс создания новой 
городской среды представителей экспертного сообщества, 
будущих жильцов и активных горожан. Партнерские консуль-
тации и сотрудничество с нашим «соседом» – Группой ЛСР –  
часть этой большой работы», – подчеркнул вице-президент 
Группы «Эталон» по региону Москва Дмитрий Володин.

УДОБНО ВСЕМ 
Чтобы обеспечить будущим жителям удобство и комфорт 

передвижения, в каждый проект закладывается транспортная 
инфраструктура для пешеходов, а также общественного и ми-
кромобильного транспорта. Для этого используется принцип 
мультимодальности – создание условий для широкого разно- 
образия маршрутов и способов передвижения. 

Такой подход делает перемещение по району комфортным 
и безопасным как для пешеходов, так и для пользователей всех 
видов общественного, личного или микромобильного транспорта.

Набережную Марка Шагала благоустроили – высадили 
деревья, кустарники и цветы, установили скамейки, обустрои-
ли велодорожки и детские площадки. Ландшафт набережной 
сформирован таким образом, чтобы создать комфортную 
природную среду и защитить посетителей от холодного ветра 
с реки, а входная зона на территорию набережной выполнена 
с учетом жилой застройки и улично-дорожной сети.

«На набережной высажено 275 деревьев, порядка  
1450 кустарников и более 110 тысяч цветов. Ассортимент рас-
тений выбран с учетом рельефа почвы и уровня грунтовых вод. 
Они подобраны таким образом, чтобы набережная выглядела 
привлекательно летом и зимой. Обустроены две детские пло-
щадки с качелями, каруселями и другими аттракционами», –  
уточнил глава Стройкомплекса Андрей Бочкарёв.

Как отметил генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
(инжиниринговая компания участвовала в реализации про-
екта) Юрий Кравцов, на набережной установили 49 скамеек, 
58 парковых кресел, 44 урны, оборудовали 28 велопарковок, 
велодорожку и беговую дорожку с резиновым покрытием.

«Общая площадь пешеходных дорожек и тротуаров, выло-
женных гранитной плиткой, составляет примерно 13,5 тыс. кв. 
метров. Покрытия дорожно-тропиночной сети выполнены пре-
имущественно из природных материалов. Площадь цветников 
составила порядка 66 тыс. кв. метров, также уложено около 
5,5 тыс. кв. метров газона, установлены декоративные валуны 
в лесных зонах парка», – уточнил Юрий Кравцов.

Проектом обустройства набережной предполагается стро-
ительство причала со спусками к воде, а также устройство 
детских площадок, беговых и велосипедных дорожек с мягким 
покрытием.

На территории появятся павильоны, в которых разместятся 
кафе в единой конструкции с амфитеатром, буфеты и выста-
вочный зал.

Облик и пространство набережной Марка Шагала создаются 
в соответствии с комплексным подходом к развитию территории 
бывшей промышленной зоны АМО «ЗИЛ», они будут выдержа-
ны в едином стиле с формируемым здесь жилым кварталом.

МЕТРО И ДОРОГИ
Транспортное развитие района тоже не стоит на месте. 

Здесь уже открыты две станции – метро «Технопарк» Замо-
скворецкой линии и «ЗИЛ» Московского центрального кольца 
(МЦК). И это не предел. На Троицкой линии метро станция 
«ЗИЛ» расположится вдоль МЦК у пересечения с проспектом 
Лихачёва. Она станет пересадочной на одноименные станции 
МЦК и перспективной Бирюлёвской линии метро. Они обра-
зуют крупный транспортно-пересадочный узел с пассажиро-
потоком 15,8 тыс. человек в сутки. По мере заселения новых 
жилых комплексов и ввода дополнительных мест приложения 
труда к 2028 году количество пассажиров ТПУ вырастет до  
52,4 тыс. человек в сутки.
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Два вестибюля станции обеспечат выход пассажиров 
к улице Лисицкого, проспекту Лихачёва, парку «Тюфеле-
ва роща», спортивно-развлекательному кварталу «Парк 
легенд», жилой застройке и остановкам общественного 
транспорта. Путь от станции до парка «Тюфелева роща» 
займет примерно минуту.

НОВЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ КАРКАС
Для обеспечения транспортной инфраструктурой 

строящихся жилых и общественных комплексов на тер-
ритории ЗИЛа формируется новый дорожный каркас 
общей протяженностью дорог свыше 40 км. Из них уже 
построено 24,1 км. Самые крупные – дороги протяженно-
стью более 7 км для ЖК «ЗИЛАРТ»; проспект Лихачёва 
от ТТК до Проектируемого проезда № 4062, включая 
автодорожный путепровод через МЦК и улицы Братьев 
Рябушинских, Тюфелева Роща, Мустая Карима; мост 
через Кожуховский затон с прилегающей улично-дорож-
ной сетью к парку развлечений «Остров мечты»; уча-
сток набережной Марка Шагала от проспекта Лихачёва 
до МЦК; дороги к ТПУ «ЗИЛ» – на участке от проспекта 
Лихачёва до улицы Трофимова.

Кроме того, построен надземный пешеходный пере-
ход с траволаторами от станции метро «Технопарк» – 
через проспект Андропова к парку развлечений «Остров 
мечты».

Ввод этих объектов обеспечил движение транспорта 
от набережной Марка Шагала до станции метро «Техно-
парк» с выходами на ТТК и проспект Андропова, а также 
подъездными путями к ТПУ «ЗИЛ».

Продолжается строительство еще 6,9 км дорог. Одним 
из крупных объектов станет мост через затон Новинки. 
Он соединит набережную Марка Шагала и Проектируе-
мый проезд № 4062 с выходом на Южнопортовую улицу. 

«Длина мостового сооружения составит 615 метров, 
ширина – 26 метров. Здесь обустроят по две полосы 
движения в каждую сторону, тротуары для пешеходов. 
Параллельно с возведением моста строится подъездная 
дорога длиной 1,2 км», – рассказал генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» (генеральный подрядчик по строи-
тельству объекта) Юрий Кравцов.

Возведение моста планируется завершить до конца 
года.

Также продолжается строительство участка Симо-
новской набережной от Крутицкой набережной до ЖК 
«РиверСкай» и участка Крутицкой набережной от Но-
воспасского моста в сторону Симоновской набережной.

В проектировании находится более 9 км дорог, в том 
числе участки Симоновской набережной, набережной 
Марка Шагала и затона Новинки. 

Реализация этих проектов позволит завершить 
формирование единой магистрали вдоль набережных  
Москвы-реки от Новоспасского моста до 2-го Южнопор-
тового проезда. 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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ИНВЕСТИЦИИ

«Дубль» 
Кутузовского 
проспекта
Время в пути по новой магистрали 
составит порядка 17 минут

В Москве строится новая вылетная магистраль – северный 
дублер Кутузовского проспекта. 10-километровая трасса 
пройдет от развязки МКАД – Молодогвардейская улица 
до Московского международного делового центра 
«Москва-Сити» и Третьего транспортного кольца. Она 
существенно разгрузит Кутузовский проспект и Можайское 
шоссе, а также облегчит выезд из подмосковного города 
Одинцово. Проезд по магистрали будет платным. 

 Ольга Завершнева
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ИНВЕСТИЦИИИНВЕСТИЦИИ

Строительство дороги началось в 2019 году. Длина 
магистрали составит порядка 10 км. Здесь обустроят 
по три полосы для движения в обе стороны. Трасса прохо-
дит вдоль железнодорожных путей первого Московского 
центрального диаметра (МЦД-1). Особенность дороги 
заключается в ее трассировке, так как почти половина 
пути проходит над землей по искусственным сооруже-
ниям – эстакадам. 

Именно здесь возводят одну из крупнейших эстакад 
в Москве от МКАД до станции МЦД-1 Рабочий Посёлок, 
ее длина почти два километра. 

Также в рамках проекта идет строительство эстакады 
прямого хода через Рублёвское шоссе и ж/д пути и пу-
тепровода через Минскую улицу, сооружаются эстакада 
на примыкании к основному ходу обхода Одинцово и мост 
через Москву-реку в районе ММДЦ «Москва-Сити». 

Возводятся эстакады-съезды на сообщении с МКАД, 
Молодогвардейской транспортной развязкой, Кутузов-
ским проспектом, Северо-Западной хордой и Шелепи-
хинской набережной.   

Для пешеходов построят два подземных перехода – 
в районе станций МЦД-1 Рабочий Посёлок и Фили.  

На объекте ведется перекладка инженерных коммуни-
каций, строительство основных искусственных сооруже-
ний, устройство эстакад на примыкании к Молодогвардей-

ской транспортной развязке и другие работы. Завершить 
строительство северного дублера Кутузовского проспекта 
(СДКП) планируется в 2023 году. 

Этот объект дорожной инфраструктуры строится впер-
вые в России на 100 процентов за счет частного инвесто-
ра. «Город делает свою работу, связанную с инженерными 
сетями, улично-дорожной сетью, которая примыкает 
к дублеру. Это большой инвестиционный проект. Москва 
получит платную дорогу в обход Одинцово и подъезд не-
посредственно к «Москва-Сити», – рассказал Мэр Москвы 
Сергей Собянин.

По его словам, новая магистраль улучшит транспорт-
ную доступность порядка 700 тысяч жителей Москвы. 
Ожидается, что нагрузка на Кутузовский проспект сни-
зится на 17%, на Можайское шоссе – на 16% и на МКАД –  
на 9%.

ПРОЕЗД ОПЛАТИ – НЕ ТОРМОЗИ!
Строительство Северного дублера Кутузовского про-

спекта ведется в рамках заключенного в 2014 году кон-
цессионного соглашения между Правительством Москвы 
и АО «Новая концессионная компания». Проезд по се-
верному дублеру будет платным. Трасса станет продол-
жением платной дороги – северного обхода Одинцово в  
Московской области. 

Взимание платы будет происходить безбарьерно – 
на СДКП не предусмотрены шлагбаумы. Оплатить про-
езд можно будет через мобильное приложение и портал 
mos.ru.

Северный дублер Кутузовского проспекта улучшит 
транспортное обслуживание порядка 730 тыс. жителей 
районов Кунцево, Можайский, Фили-Давыдково, Филёв-
ский Парк, Дорогомилово, Пресненский.

За счет создания альтернативного пути от М-1 до «Мо-
сква-Сити» перепробег автотранспорта сократится на три 
километра, а время в дороге – в среднем на 17 минут.

ЧТО СТРОИТ ГОРОД?
Для интеграции северного дублера Кутузовского про-

спекта в транспортную сеть города и создания единого 
пространства для движения транспорта Правительство 
Москвы строит смежные объекты, которые обеспечат связь 
магистрали с прилегающими улицами.

Так, в конце 2022 года завершилась реконструкция 
путепровода через пути МЦД-1 и северный дублер Ку-
тузовского проспекта в районе улицы Барклая. Вместо 
старого путепровода длиной 40 метров был возведен 
новый 205-метровый, который обеспечивает комфортное 
и безопасное движение автотранспорта над северным 
дублером Кутузовского проспекта. 

Также реконструировали улицу Ивана Франко и Ста-
рорублёвский путепровод – его длина увеличилась в три 
раза, до 240 метров. Это обеспечило комфортный выезд 
с Кутузовского проспекта на Рублёвское шоссе и северный 
дублер Кутузовского проспекта в сторону МКАД.

Построен пешеходный переход через пути МЦД-1 и се-
верный дублер Кутузовского проспекта в районе Полоцкой 
и Гвардейской улиц.  Переход длиной 120 метров обеспечил 
удобную и безопасную пешеходную связь между районами 
Кунцево и Можайский, в которых проживает порядка 300 
тыс. человек.

Идет строительство двух подземных переходов на улице 
Барклая: у домов № 5, корп. 2, и № 9. Еще два появятся 
вблизи домов № 2а, стр. 3, и № 34, корп. 2, на Шелепи-
хинской набережной. 

Продолжается строительство участка дороги от улицы 
Герасима Курина до улицы Ивана Франко.

На пересечении северного дублера Кутузовского про-
спекта, Шелепихинской набережной и ТТК возводят транс-
портную развязку. Здесь построят 11,7 км дорог, включая 
четыре эстакады.

Также ведутся дорожные работы вдоль набережной Мо-
сквы-реки на участке от Большой Филёвской улицы до ТТК. 
Проект предусматривает реконструкцию 3,9 км дорог, включая 
путепровод для подъезда к кварталу «Сбербанк-Сити».
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Расширяем 
горизонты
Быстро, точно, безопасно – так эксперты 
«Мосинжпроекта» отзываются  
о преимуществах ТИМ

Специалисты инжиниринговой компании «Мосинжпроект» 
рассказали об опыте использовании технологий 
информационного моделирования в реализованных 
проектах.

 Ольга Завершнева,  
     Виктор Стёпин,  
     Камран Рустамзаде
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– Дмитрий Алексеевич, чем вы занимаетесь в компа-
нии «Мосинжпроект», какие задачи стоят перед вами?

– В «Мосинжпроекте» я работаю третий год, и в мои 
обязанности входит реализация стратегических проектов 
компании в области внедрения технологии информационно-
го моделирования (ТИМ), что включает в себя такие аспекты, 
как анализ представленного на рынке программного обе-
спечения, его функциональных возможностей и удобство 
работы, выбор программного обеспечения (ПО) для решения 
задач конкретного проекта, ее настройка под нужды про-
ектировщиков и организация взаимодействия участников 
инвестиционно-строительного проекта между собой.

Главной своей задачей я считаю донесение до коллег 
нового уровня понимания ТИМ как способа управления 
информацией на всех этапах жизненного цикла объекта 
строительства. Здесь, безусловно, хотелось бы отметить 
огромную работу, проделанную методологом отдела тех-
нологии информационного моделирования промышлен-
ного и гражданского строительства АО «Мосинжпроект» 
Сергеем Панфиловым, чей основательный подход помог 
под новым углом взглянуть на уже устоявшиеся, в том 
числе у меня, представления.

На сегодня в профессиональной среде существует 
сильное искажение понимания этой аббревиатуры, которое 
приводит к мнению, что ТИМ – это только про трехмер-
ные модели зданий и сооружений. Мало кто обращает 
внимание на то, что один из ключевых международных 
стандартов по ТИМ называется «Организация и оцифровка 
информации о зданиях и инженерно-строительных рабо-
тах, включающая цифровые информационные модели» 
(ISO19650).

Когда у наших коллег сменится понимание того, что все 
участники инвестиционно-строительного процесса в рам-
ках ТИМ должны больше делать акцент на управлении 
информацией по проекту, мы начнем задавать правиль-
ные вопросы. Например, для чего нам трехмерная мо-
дель, какие эффекты мы хотим от нее получить, какую 
информацию для этого нам необходимо в ней видеть, 
в какой момент времени она нам нужна? И уже после этих 
вопросов мы получим правильный подход к применению 
технологии и рациональное распределение сил между тем, 
что требуется моделировать, и тем, что можно исключить 
из этого процесса.

– Какие проекты реализует ваша команда сейчас? 
И какие проекты вы считаете самыми успешными?

– Сейчас наша команда занимается стратегическим 
проектом, связанным с импортозамещением. После ухода 
многих зарубежных производителей программного обе-
спечения с российского рынка возникла необходимость 
подбора новых инструментов.

Весной прошлого года мы провели большую внутрен-
нюю работу по тестированию программ для проектиро-
вания, разрабатываемых отечественными компаниями, 

ПРОФЕССИОНАЛ

Дмитрий Пенкин,
руководитель направления 
внедрения технологии 
информационного 
моделирования 
АО «Мосинжпроект»

ПРОФЕССИОНАЛ

и определили для себя новый набор программ для про-
должения разработки проектов с использованием циф-
ровых информационных моделей. Приятным открытием 
для меня лично стало программное обеспечение CADLib 
компании CSoft, так как оно почти целиком реализует 
возможности по управлению информацией, что в полном 
объеме отвечает требованиям стандарта ISO19650. При-
знаюсь, что для меня это было открытием, потому что мой 
предыдущий опыт работы с зарубежными программами 
не давал такой гибкости в изменении данных объекта, 
контроле и управлении данными об объекте. 

Если говорить о проектах, которые я считаю самыми 
успешными, то я бы с удовольствием отметил проект На-
ционального космического центра, так как на нем были 
отработаны многие методы работы с моделью, которые 
дадут ощутимые эффекты на наших будущих проектах. 
Среди них и система учета фактически выполненных ра-
бот, BI-аналитика информационного наполнения модели, 
организация работы по проверке технических решений 
с получением сводного отчета и многое другое. Я думаю, 
что в моей карьере этот проект навсегда останется одним 
из самых знаковых. 

– Расскажите про уже реализованные проекты  
АО «Мосинжпроект» с применением ТИМ. 

– Самыми большими проектами с применением эле-
ментов ТИМ в нашей практике стали Большая кольцевая 
линия Московского метрополитена, которая была запущена 
полностью 1 марта 2023 года, и Национальный космический 
центр, находящийся сейчас в активной фазе строительства.

Интересно то, что в процессе разработки этих объектов 
несколько раз менялись требования к цифровой информа-
ционной модели для получения дополнительных эффектов 

от применения ТИМ, что вызывало необходимость допол-
нять информационные модели новыми геометрическими 
и атрибутивными данными, однако эффект от этой работы 
позволил всем участникам процесса достичь своих целей 
и применить на практике современные методы работы 
с данными.

– Как ТИМ позволяет облегчить проектирование 
и строительные работы?

– Основным преимуществом ТИМ является работа всех 
участников в едином пространстве – среде общих данных. 
Это позволяет всем – от заказчика проекта до строителя –  
видеть актуальное состояние объекта строительства 
по тем срезам данных, которые требуются именно этому 
участнику процесса. На фоне этой ситуации ускоряются 
процессы взаимодействия, согласования и принятия реше-
ний. Там, где раньше были нужны дополнительные встречи 
и совещания, теперь достаточно созвониться и попросить 
посмотреть результат работы.

Не менее важным аспектом работы с ТИМ является 
правильное методологическое сопровождение проекта – 
наличие утвержденных графиков работы и плана передачи 
информации от одного участника другому в определен-
ные сроки. За последнее отвечает документ, который 
называется «Основной план доставки информации», его 
содержание регламентирует: 

• полный перечень электронных документов, которые 
должны быть разработаны;

• форматы этих документов;
• ответственного за эту работу участника;
• уровень проработки информации, требуемый 

на данном этапе;
• сроки предоставления этой информации.
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Такой документ становится основой для контро-
ля развития информационной модели инвестицион-
но-строительного проекта. В случае отклонения сразу 
становится видно, в какой области разработки проекта 
появляется проблема, что позволяет проанализировать 
ситуацию и предпринять оперативные шаги по ее 
исправлению. 

– Оцените уровень цифровизации стройотрасли 
Москвы. 

– Я оценил бы его как высокий, но не выведенный 
на поточную работу. Я вижу вокруг себя множество 
прекрасных примеров работы с использованием искус-
ственного интеллекта для оценки перемещений грузов 
по стройплощадке и контролю безопасности рабочих 
у ряда компаний, применение дополненной реально-
сти и использование дронов у других организаций. 
Но все это пока отдельные кусочки картины, которые 
еще не сложились в комплексную работу. Технология 
еще молодая и не устоялась, нормативные документы 
по ней в состоянии развития, участники находятся в по-
пытке уложить в голове новый формат работы – но это 
все неумолимо меняет ситуацию с цифровизацией 
стройотрасли Москвы, а в будущем, безусловно, станет 
новым стандартом работы во всей России.

Я надеюсь, что мы, как сообщество профессио-
налов, в будущем уйдем от большей части чертежей, 
выйдем на проектирование в один шаг и добьемся 
принципиально нового уровня развития цифровизации 
стройотрасли в целом.

– Расскажите о своем профессиональном пути.  
– Я начал свою карьеру в 2007 году после 

окончания архитектурно-строительного колледжа 
в роли инженера-конструктора в компании, зани-
мавшейся промышленными и гражданскими объ-
ектами. После окончания института, начал рабо-
тать над объектами метро, а через год возглавил 
группу конструкторов, по причине реструктури-
зации управления компанией перешел работать 
в ООО «Инжпроект» в роли руководителя отдела по  
внедрению технологии информационного моделиро-
вания. С 2020 года работаю в аналогичной должности 
в «Мосинжпроекте».

– Какой совет вы дали бы начинающим профес-
сионалам вашего направления работы?

– Как писал известный британский статистик 
Джордж Бокс, «в сущности, все модели неправильны, 
но некоторые полезны». Давайте создавать полезные 
модели, они намного дешевле реальных объектов, 
лучше устранять все проблемные вопросы на них. 
Учитесь новому и не бойтесь выходить за рамки при-
вычного. 

ПРОФЕССИОНАЛ
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ПРОФЕССИОНАЛ

Алина Юсупова, 
начальник Управления 
технологии информационного 
моделирования, ООО «Институт 
«Мосинжпроект» 

– Алина Рифовна, как складывался ваш путь к при-
менению цифровых технологий?

– У меня за плечами – Магнитогорский государственный 
технический университет имени Г.И. Носова, специальность 
«проектирование зданий и сооружений». Производствен-
ный путь я начинала в Уфе в проектно-конструкторском 
институте, который проектировал промышленные здания 
для Уфимского моторостроительного производственно-
го объединения (УМПО) – производителя авиационных  
двигателей.

Там я начала увлекаться BIM-философией, изучать про-
граммное ТИМ-ориентированное обеспечение и потихоньку 
его применять на практике в проектах, в первую очередь –  
чтобы автоматизировать свои рутинные процессы. 

Технологии информационного моделирования (ТИМ) 
в то время только начинали развиваться в России. Однажды 
в Уфе прошло мероприятие, которое организовал круп-
нейший западный поставщик программного обеспечения 
с участием экспертов из Москвы. Там я познакомилась со 
своими будущими коллегами и вскоре переехала в столицу. 
Работала в консалтинговой компании, которая занималась 
внедрением технологии информационного моделирования. 
Специализировалась на инфраструктурных объектах. 
Такие проекты при реализации в ТИМ требуют комплекс-
ного подхода, так как многие разделы разрабатываются 
в разных средах. 

В 2016 году мы реализовали крупный комплексный 
инфраструктурный проект в ТИМ, который включал транс-
портные развязки, искусственные сооружения – путепро-
воды, шумозащитные экраны, элементы обустройства, 
наружные сети, данные инженерных изысканий – инже-
нерно-геодезические, экологические, геологические и др. 
Многие решения, которые применялись в этом проекте, 
впоследствии стали стандартом для рынка. 

В 2019 году на крупнейшей международной ТИМ-кон-
ференции я стала одним из первых отечественных спи-
керов по этой тематике. Мой доклад выбрали из сотен 
заявок по всему миру, что показывает высокий интерес 
к практике реализации российских инфраструктурных 
объектов в ТИМ.  

В 2020 году меня пригласили возглавить отдел тех-
нологии информационного моделирования в Институте 
«Мосинжпроект». В том же году Институт возглавил 
Рустам Черкесов, который взял курс на цифровизацию 
проектирования, а внедрение ТИМ на уровне руководства 
возглавил заместитель генерального директора Адель 
Имамеев. 

При активной поддержке руководства мы начали 
внедрять технологии информационного моделирования 
практически с нуля. На сегодня с применением ТИМ 
в Институте разрабатывается уже более 10 крупней-
ших комплексных проектов по разным направлениям 
строительства – метрополитен, общественные здания, 
дорожные объекты. Обучено более 500 проектировщиков.

– Какие преимущества для метростроения дают 
технологии информационного моделирования?

– Особенность станционных комплексов метрополите-
на – высокая плотность инженерных систем при весьма 
ограниченных в объеме пространствах. Увязать все их 
в 2D при сроках проектирования, которые нам диктуют 
современные темпы строительства метро в столице, 
практически невозможно. Поэтому применение технологии 
информационного моделирования для нас – необходи-
мость. Пространственная координация – самое очевидное 
преимущество применения ТИМ, особенно ощутимое 
в метростроении. 

Еще одно из преимуществ технологии информацион-
ного моделирования – получение спецификаций: объемов 
материалов, оборудования и пр. При применении ТИМ 
основные объемы получают из модели, что значительно 

повышает скорость и точность расчетов. При внесении 
изменений в модель объемы пересчитываются в автома-
тизированном режиме.

– Каким образом на практике внедряются ТИМ 
в процессы строительства?

– Наличие цифровой информационной модели дает 
целый ряд возможностей для применения на площадке 
строительства.

ТИМ используется при оценке качества экспертизы 
строительных решений. В любой момент наглядно оце-
нивается ситуация по проекту – количество коллизий, 
процент критических/некритических коллизий, динамика 
устранения коллизий и пр. Помимо автоматизированного 
поиска пересечений модель позволяет визуально оценить 
технические решения и готовность проекта.
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На площадке строительства на объектах, реали-
зуемых с применением технологий информационного 
моделирования, находятся ТИМ-специалисты отдела 
цифровых технологий в строительстве. Они помогают 
строителям применять модель на практике – например, 
отслеживать факты выполнения строительно-мон-
тажных работ, рассчитывать их объемы на основании 
данных из модели, формировать ведомости смонтиро-
ванного оборудования на основании данных из модели 
и многое другое. 

На самом деле в области строительства есть боль-
шой потенциал развития применения ТИМ. И для дости-
жения максимального результата от использования этих 
технологий на этапе строительства предстоит большая 
совместная работа проектировщиков и строителей. 

– На каких этапах проектирования станций метро 
сейчас применяются технологии информационного 
моделирования?

– На всех этапах – от эскиза до разработки проект-
ной и рабочей документации. По некоторым объектам –  
например, для станции «Терехово» Большой кольце-
вой линии метро – разрабатывалась исполнительная 
модель, то есть модель «как построено», что также 
позволило получить исполнительную документацию 
из модели. Данная практика будет масштабировать-
ся, поскольку в дальнейшем планируется применять 
модели на этапе эксплуатации. 

– Какие еще можно выделить проекты, в которых 
используются ТИМ?

– Сейчас специалисты Института работают над круп-
нейшими проектами новых радиальных линий метро. 
Они уникальные, так как впервые в российской, а воз-
можно, и в мировой практике целые линии метро пол-
ностью разрабатываются в ТИМ.

Помимо этого в данный момент с применением 
технологий информационного моделирования проек-
тируются станция «Физтех» Люблинско-Дмитровской 
линии, продление Арбатско-Покровской линии до стан-
ции «Гольяново» и продление Троицкой линии метро. 

– Каковы перспективы применения технологии 
информационного моделирования в компании?

– В данный момент специалисты «Мосинжпроекта» 
работают над классификатором работ WBS (структура 
разбивки работ. – Прим. ред.). Его применение позво-
лит получать ведомости объемов работ из модели, 
а сметчики при использовании сметной программы 
с интегрированным инструментарием работы с 3D-мо-
делями смогут в полуавтоматическом режиме получать 
сметы. Эта технология значительно повысит точность 
и скорость расчетов ведомостей объемов работ и, со-
ответственно, смет. 

ПРОФЕССИОНАЛ
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ПРОФЕССИОНАЛ

Иван Дердюк,
руководитель проекта – главный 
инженер проекта управления по 
проектированию гражданских 
объектов ООО «Институт 
«Мосинжпроект» 

– Иван Михайлович, как вы пришли в профес-
сию? Расскажите о своем профессиональном 
опыте.

– В момент выбора профессии работа инжене-
ра-строителя привлекла меня сочетанием нескольких 
факторов – это возможность участия в создании са-
мых разных объектов, сложность и профессиональный 
вызов в работе, безграничные возможности для про-
фессионального роста, стабильный уровень дохода. 

Со студенческой скамьи я занимаюсь проекти-
рованием промышленных и гражданских объектов. 
Считаю, что мне повезло застать переход от советской 
системы строительного нормирования к современ-
ному техническому регулированию. Только в первые 
рабочие месяцы я успел ознакомиться с системой 
строительных норм и правил, после чего была введена 
новая система технических регламентов, стандартов 
и сводов правил. 

Анализ их отличий по горячим следам и участие 
с первых шагов в реализации новой системы заложи-
ли основы знаний в основополагающей для любого 
инженера-проектировщика нормативно-технической 
базе строительства. 

Я работал над самыми разными объектами –  
административными и общественными. Проектировал 
физкультурно-оздоровительные комплексы, детские 
сады, школы, университеты, больницы, а также жилые 
и производственные объекты. 

Большой опыт приобрел при работе над админи-
стративными, социальными и инфраструктурными 
объектами ОАО «РЖД» в институте «Ярославжел-
дорпроект». Именно этот опыт и позволил мне ра-
ботать сегодня руководителем проекта в Институте 
«Мосинжпроект» над одними из самых знаковых 
объектов нашей страны, таких как «Притяжение» 
и Национальный космический центр.

– За какой свой проект вы испытываете гор-
дость?

– Гордость, наверное, громко сказано, но причаст-
ность к реализации проекта «Притяжение», безуслов-
но, является предметом для самой высокой оценки 
профессионального уровня всех специалистов, прини-
мающих в нем участие, и я не исключение. При этом 
особое удовольствие получаешь, когда становишься 
просто пользователем и посетителем своих реализо-
ванных объектов, отмечая оценку людей, для которых 
они предназначены. И я буду рад посетить с семьей 
все объекты проекта «Притяжение» вместе с магни-
тогорцами и гостями города.

– Расскажите об этом объекте подробнее. 
– Это общественное пространство, реализуе-

мое на территории свыше 200 га. Оно включает ряд  

общественных зданий физкультурно-оздоровитель-
ного и досугового назначения, обширное парковое 
пространство с зонами отдыха, разнообразными 
детскими площадками, местами для занятий физ-
культурой и спортом, а также спокойного отдыха.

Каждый объект в составе проекта по-своему уни-
кален. С профессиональной точки зрения на сегод-
няшний день самый непростой из них – это здание 
океанариума «59 меридиан». У него сложная гео-
метрическая форма, образованная компоновкой 
нескольких кубов (кристаллов), повернутых друг 
относительно друга под разными углами с чередо-
ванием глухих и светопрозрачных ребер, а также 
уникальное технологическое содержание, включая 

самый большой в мире цельностеклянный аквариум 
и многоуровневые экспозиции тропических растений.

– Используете ли в своей работе технологии 
информационного моделирования при проекти-
ровании объектов, в том числе «Притяжения»?

– Безусловно, современные требования к орга-
низации работы над такими проектами, как «При-
тяжение», предполагают применение технологии 
информационного моделирования. ТИМ позволяют 
обеспечить высокую детализацию и читаемость про-
ектных решений, оперативную увязку и контроль 
согласованности разных разделов проекта, допу-
скают возможность календарного и стоимостного 
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планирования реализации объектов. В результате 
нашей работы на проекте «Притяжение» мы получа-
ем скоординированные 3D-модели каждого объекта.

– Что изменилось с использованием ТИМ 
при проектировании объектов?

– В случае с «Притяжением» технологии инфор-
мационного моделирования существенно ускорили 
разработку проекта, его согласование и экспертизу. 
Сложность форм и конструкций, а также инженер-
ного оснащения зданий потребовала кропотливой 
и во многих частях индивидуальной разработки эле-
ментов информационных моделей зданий. По той 
же причине, несмотря на большой набор инстру-
ментов работы над общей моделью и оперативного 
выявления несогласованности проектных решений, 
зачастую оказалось непросто увязать различные 
разделы проекта. 

Я бы отметил два неоспоримых преимущества 
применения ТИМ в нашей работе. Во-первых, бла-
годаря данным технологиям в принципе оказались 
возможны некоторые примененные решения. Техно-
логии информационного моделирования существенно 
расширили возможности работы с формами и элемен-
тами объектов, подняли уровень компромисса между 
архитектурной выразительностью и возможностями 
конструктивного и инженерного исполнения зданий. 

В составе «Притяжения» мы видим не привычные 
простые формы, оформляемые декоративными эле-
ментами, а разные варианты кристаллов, скальных 
форм, обломков руды, переходящих в плавные формы 
естественного рельефа, отсылающие нас к истории, 
культуре, достоянию Магнитогорска.

Во-вторых, опираясь на опыт построенных объ-
ектов первой очереди парка «Притяжение», отмечу, 
что технологии информационного моделирования 
действительно оказались высокоэффективным ин-
струментом при реализации объектов, особенно 
при вынужденных изменениях проектных решений 
в процессе строительства. 

Были прецеденты, когда при выполнении слож-
ных примыканий железобетонных и металлических 
конструкций в разных плоскостях без единой верти-
кальной или горизонтальной поверхности допуска-
лись отклонения, влияющие на общий облик объекта 
и требующие оперативной корректировки последую-
щих элементов. 

Благодаря применению информационной модели 
здания мы могли обеспечивать оперативные уточнения 
по подобным вопросам в течение буквально одного- 
двух дней, что было бы невозможным без ТИМ.  

ПРОФЕССИОНАЛ
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ИСТОРИЯ

Кинотеатр «Форум»: 
возрождение легенды
Историческое здание приспособят  
для современного использования 

Долгожданная реставрация бывшего кинотеатра  
«Форум», одного из первых электротеатров столицы, 
перешла в активную стадию. Строителям предстоит 
кропотливая работа.

 Виктор Стёпин
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«БИЗНЕСВУМЕН» ПРЕДРЕВОЛЮЦИОННОЙ ПОРЫ
История кинотеатра «Форум» напрямую связана с искус-

ством синематографа. В начале XX века мир сходил с ума 
от нового развлечения. В моду стали входить электротеатры. 
Кинокартины были без звука, поэтому весь сеанс сопровожда-
ли пианисты, которых называли тапёрами. Публика валила 
толпами посмотреть на новое зрелище.

Увидев всю выгоду от таких заведений, московская мещанка 
Матрена Степанова решила открыть электротеатр в российской 
столице. Неграмотная, но сообразительная «бизнесвумен» до-
революционной эпохи быстро просчитала возможную выгоду.  
В 1914 году на ее средства был построен кинотеатр «Форум».

Архитектор Федор Кольбе обратил монументальный север-
ный фасад в сторону Садового кольца. Колоннады, изящные 
барельефы – здесь было чем любоваться. Снаружи здание 
напоминало небольшой городской усадебный дом, визуально 
не выделяясь размерами из существовавшей здесь прежде 
застройки. В планировке Кольбе использовал художествен-
ные приемы, разработанные именитым архитектором Федо-
ром Шехтелем при создании кинотеатра «Художественный». 
В фойе установили стройные колонны, а лепной потолок 
украсили уникальные хрустальные люстры.

«Форум» стал одним из первых электротеатров столицы. 
Один из них – «Художественный» – расположен на Новом Арба-
те, а «Колизей» авторства зодчего Романа Клейна располагал-
ся в здании, где теперь функционирует театр «Современник».

ШУЛЬЖЕНКО, ФЕЛЛИНИ, МАСТРОЯННИ:  
ЗОЛОТОЕ ВРЕМЯ «ФОРУМА»
В советское время было сложно отыскать более популярное 

место, чем кинотеатр «Форум». Особенно пользовался успе-
хом местный ресторан. Каждый вечер здесь кипела светская 
жизнь. Популярные личности регулярно посещали это место. 
На сцене ежедневно выступали именитые эстрадные артисты. 
Для Клавдии Шульженко «Форум» стал настоящим олимпом. 
Певица чаще других давала здесь сольные концерты. Многие 
зрители покупали билеты именно на выступления Клавдии 
Ивановны. И это неудивительно, ведь каждое ее появление 
на сцене сопровождалось настоящим шоу, а песни о жизни, 
патриотизме и любви звучали в сопровождении оркестра. 

Именно кинотеатр «Форум» стал первым местом в сто-
лице, где показывали фильмы Федерико Феллини. Сначала 
привезли картину «Восемь с половиной». На презентации был 
сам Марчелло Мастроянни. В своих мемуарах он вспоминал, 
как выбирал зал, где будет проходить презентация филь-
ма. По словам Мастроянни, помог случай. Гуляя по Москве, 
он вышел на Сухаревскую площадь, где увидел небольшой 
кинотеатр, который ему понравился. Мастроянни попытался 
узнать у прохожих, как он называется. Услышал знакомое ему 
слово «форум» и твердо решил, что премьера должна пройти 
именно здесь. В 1980-е  в кинотеатре устраивали небольшие 
фестивали и ретроспективы. Размах уже был не тот, но попу-
лярность не спадала. 

УПАДОК И ЗАБВЕНИЕ КИНОТЕАТРА «ФОРУМ»
Началом конца славной истории кинотеатра «Форум» мож-

но считать 24 сентября 1994 года. В этот день здесь прошел 
последний киносеанс. Двери закрылись, с тех пор культурное 
заведение было ликвидировано. Практически сразу здание 
передали частной компании. 

В 2002-м в аварийном здании случился пожар, оно серьезно 
выгорело. Сохранились только главный фасад, элементы внеш-
него и внутреннего декора и лестница в фойе. Полуразрушенный 
остов здания затянули сеткой.

В 2015 году было принято решение отреставрировать ки-
нотеатр «Форум» и приспособить его под культурный центр. 
Вокруг исторического объекта появится клубный дом Forum. 
Контуры 13-этажного здания станут прямым отсылом к работам 
звезд русского авангарда: Казимира Малевича, Эль Лисицкого 
и Любови Поповой. По словам застройщика, компания MR Group 
ставит главной целью вернуть культурную, светскую и элитар-
ную преемственность этому месту, где всегда кипела жизнь. 

«Первая линия Садового кольца в части Садовой-Сухарев-
ской улицы исторически была местом силы для творческой 
интеллигенции. Сегодня элитарность местности и в богатом 
культурном прошлом», – отметила заместитель генерального 
директора компании MR Group Ирина Дзюба.

Пока остается загадкой, каким будет новый «Форум», но не-
сомненно одно – после неоднократной смены застройщиков 
бывший электротеатр получит новую жизнь. 
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This issue is dedicated to the digitalisation of the construction industry, 
both in Moscow and in the regions. In an interview with NOTIM President 
Mikhail Viktorov, find out on what level the development building 
information modeling technologies are now, what problems exist in their 
implementation, and how things are going in this direction among the 
constituent entities of the Russian Federation. Also read the interview 
with Denis Mikushin, Head of the Digital Transformation Department at 
Mosinzhproekt JSC, on how the company's employees are provided with 
high-tech working conditions.
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From Moscow  
to the regions
Moscow is a leader in the implementation 
of building information modeling 
technology in construction

The experience of the capital in the application of BIM is huge. 
The Capital Construction Complex and relevant organizations 
continue to actively improve the accumulated knowledge and 
are ready to replicate it in the regions. Read about the results, 
plans and problems of introducing BIM in an interview with  
the President of the National Association of Organizations  
in the Field of Information Modeling Technologies (NOTIM)  
Mikhail Viktorov.

 Nika Bulgakova
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Mikhail Viktorov,
President of NOTIM:

 quote

– Mikhail Yuryevich, how do you assess the level of 
digitalization of the construction industry in Moscow, 
including in the area of application of building information 
modeling technologies?

– The level of digitalization of the Moscow Construction 
Complex is the highest in Russia, and it is well deserved. A 
number of reasons contribute to this. The first is that they began 
to engage in the introduction of digital numbers relatively long 
ago – 5-7 years ago, this work was in Moscow started by Deputy 
Prime Minister Marat Khusnullin, who is now promoting this topic 
from the federal level to all subjects of the Federation.

Moscow Mayor Sergei Sobyanin and the team of the Deputy 
Mayor of Moscow on Urban Planning and Construction, Andrey 
Bochkarev, continued this dynamic and maintain leadership 
in all areas. These are state information systems, and the 
introduction of digital in complex infrastructure construction 
– building information modeling technologies are used at all 
new facilities.

Housing construction is also not far behind in this regard – 
with the use of BIM, a renovation program is being implemented: 
there are already realized pilot projects that provide good practice 
for replication.

It should be noted that large federal developers began the 
implementation of the digitalization precisely from Moscow 
facilities: Samolet, Etalon and others. They switched to a digital 
environment long ago, from the design stage to the commissioning 
of the facility.

Thus, Moscow is a subject of the Federation, which has not 
only mastered, but also leads in the development of affordable 
software products for implementation throughout the country 
and, moreover, is becoming competitive and strong in terms of 
their supply to foreign economic markets.

– What results have already been achieved in the field 
of BIM in Moscow?

– Here, for Moscow, a number of major achievements can be 
singled out. First of all, this is infrastructure construction – bridges, 
junctions, metro – rather heavy, complex objects.

As for the metro, recently the engineering company 
Mosinzhproekt presented the result of its work at city meetings: 
the new subway stations were designed and put into operation 
with elements of BIM. This is important, because it is on such 
complex objects that the effect of building information modeling 
technologies is tested: when a project and a three-dimensional 
digital model with a high degree of detail are formed, on which 
all collisions are worked out.

The price of an error – changing axes, crossing communications 
and cables – is millions and tens of millions of rubles associated 
with one or another need for correction. What is revealed at the 
design stage, significantly saves on rework and saves time.

There are objects that have already been commissioned and 
are successfully operating – this is the Irina Viner-Usmanova 
Gymnastics Palace, an object with complex geometry and 
configuration.
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The level of digitalization 
of the Moscow 
Construction Complex 
is the highest in Russia, 
and it is well deserved. It 
should be noted that large 
federal developers began 
the implementation of the 
digitalization precisely 
from Moscow facilities: 
Samolet, Etalon and 
others.

I believe that it is very important that technologies be 
extended not only to complex structures, but also to typical ones.

Thus, the research and design center City Development, 
a member of NOTIM, presented its work at the renovation 
facility on the Sudostroitelnaya St. This is a residential building 
designed by BIM with the help of Russian software, which is in 
the active phase of construction.

– What are the problems at this stage of BIM 
development?

– The first and key problem, which was also paid attention 
to in the public sphere – the departure of Western vendors – 
developers of Western software, who, despite all the licenses, 
grossly violating all obligations, left us.

Now there is an intensive stage of replacing Western 
software with Russian developments. It is clear that it is difficult 
to do this at once, there is a habit effect.

For design organizations and employees who have been 
gradually addicted to Western programs over the course of 20-
30 years, it is not easy to retrain and start working in a slightly 
different project software environment. This takes time.

With the help of our analysts, we calculated that the transition 
to BIM for an average developer in the first one and a half to 
two years costs about 2% of the estimated cost of a residential 
complex – quite a lot of money, this includes the purchase of a 
license, equipment, and staff training.

– What are the main tasks in the direction of the 
introduction of BIM for the near future?

– The main task for Moscow and for Russia as a whole is 
to prevent a gap, a digital divide. Since the Russian Federation 
is not Singapore, not Switzerland, but huge spaces, resources, 
a material and technical base built since Soviet times, it is 
necessary to create digital model standards, requirements for 
uploading data, laying down the requirements of supervisory 

authorities and state expertise through unification. And also, 
to make them uniform for the whole country.

The Ministry of Construction of Russia closely cooperates 
with the Moscow Construction Complex, as well as with two key 
Departments – the Department of Urban Planning Policy and 
the Department of Construction. Often their teams participate 
in different meetings in two main areas.

The first is the state information system for urban planning 
activities – a platform that is planned to be put into operation 
in 2023. And the regions that are leaders should be among 
the first to connect to it and become a large digital cell in our 
all-Russian digital “mosaic” space.

The second direction is the project management information 
system, which has been actively developing recently. In fact, 
this is a resource that allows you to see the state of the building 
from any level. And not just documented, but also the current 
performance, the development of funds, compliance with the 
plan, production indicators – the whole chain. Such a system 
will ensure transparency and maximum control, especially over 
the use of public funds.

In the next year or two, it is very important to transfer the 
work of these federal platforms into real use by all levels of 
government.

– Moscow is a locomotive in terms of introducing BIM 
in construction. How are things in the regions?

– Moscow, having run in the use of various software in 
recent years, is definitely a locomotive. If the capital has already 
moved from pilots to mass implementation, then in the regions 
the situation is the same as in Moscow 5-6 years ago.

There are about 30 subjects of the Federation – the "green 
layer", which are actively catching up with the Moscow region. 
In a number of cases, they have already caught up, because 
they themselves are smaller, and, accordingly, the scale of 
construction is not the same.



About 30 – the "yellow layer" – regions that begin to 
implement BIM, look for pilots, sign the first contracts with 
technology elements, hand over projects, transfer the facility 
to construction.

But there are also lagging behind, where state information 
systems are just being created and filled. Building supervision 
and expertise bodies are only testing the first approaches.

I believe that 2023 will be a turning point, and during this 
period the majority of the regions will move either into the “green 
layer”, where all systems are working and being used, or into 
the “yellow” one, when the systems themselves are ready and 
they need to be filled.

– When do you think the construction industry will 
completely switch to BIM-technologies? Will the country 
have a digital twin?

– Moscow, in terms of new construction, already has a 
digital twin: networks, communications, roads, new facilities.

The issue is that what was built earlier also needs to be 
digitized, to carry out the appropriate scanning, digital inventory 
of networks, communications, roads, railways. And then map 
it to the appropriate degree of accuracy.

The most important thing is that everything is decided 
systematically in our country, a federal “tire” is being formed 
that will unite this “mosaic”.

After that, the process will depend on the pace of filling the 
created systems, and the timing – on the activity of the subject 
of the Federation itself and its investment attractiveness. Where 
construction is inactive, there are many empty areas, this kind 
of filling can take from 10 or even up to 20 years.

However, we do not have the task of covering the whole of 
Siberia or the entire north with an appropriate digital contour, 
there is no hurry when there is a systemic basis itself. 
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Innovative labour
Mosinzhproekt aims to improve  
efficiency through high technology

BIM, big data, artificial intelligence technologies, are only  
a part of the systems that are being implemented at 
Mosinzhproekt JSC as part of the set course for digitalization. 
Head of the Digital Transformation Department of the company  
Denis Mikushin tells about how innovations contribute to the 
development of an engineering company.

 Nika Bulgakova

KEY TOPICS IN ENGLISH



 110  • №2 (53) — 2023 №2 (53) — 2023  •  111    

Denis Mikushin,
Head of the Digital 
Transformation Department of 
Mosinzhproekt JSC:

– Denis Nikolaevich, Mosinzhproekt has introduced a lot 
of innovations in the construction of facilities for various 
purposes, and in management processes over the years of 
its activity. Tell us about your working area in the company?

– The Digital Transformation Department, which I lead, 
plays an important role in ensuring the competitiveness of 
Mosinzhproekt in a rapidly changing digital economy and helps 
society adapt to new technologies and market requirements.

Globally, the Department is responsible for the development 
and implementation of Mosinzhproekt's digital transformation 
strategy to ensure more efficient use of technology and tools 
to improve business processes, increase productivity and 
employee efficiency.

I consider information and digital technologies as one 
of the key drivers of strategic transformations and business 
development of an engineering company based on integration, 
automation and increase in the efficiency of business processes.

– Digitization of the industry is inevitable. What are the 
key IT tasks for Mosinzhproekt at the moment?

– Modern engineering companies are actively implementing 
promising digital technologies of Industry 4.0 to improve 
their efficiency and quality of work, and Mosinzhproekt is no 
exception.

For several years now, the company has been actively 
working on the implementation of building information modeling 
(BIM) technologies, which combine all data on a construction 
object into a single model. Their use allows us to solve a number 
of important tasks and receive corresponding benefits.

Thus, BIM allows you to automate design processes, which 
reduces time costs, the likelihood of errors, and also provides 
more accurate and detailed information about the future structure, 
which helps to avoid errors and collisions in the implementation 
of the project and leads to lower construction costs.

In addition, the information model is, in fact, a single platform 
for all project participants, the joint work on which increases 
the level of communication between geographically distributed 
teams, thereby speeding up decision-making processes. As 
a result, this has a positive effect on improving management 
efficiency.

Over the past two years, Mosinzhproekt has been using big 
data technology, which allows processing and analysing large 
amounts of information from various sources, which is necessary 
to identify patterns, trends and predict future events. 

To consolidate, organize and coordinate data in order to 
provide employees with analytical information in a timely and 
fast manner, a single corporate data warehouse (CDW) was 
created, which consolidates important business information 
from various systems.

The analysis of data in CDW allows solving the following 
problems:

– optimization of project management processes;
– optimization of logistics and supply;
– increase in production efficiency.
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Information and digital 
technologies – one of the 
key drivers of strategic 
transformations and 
business development of 
an engineering company. 

Today, together with colleagues from business units, we 
are trying to apply artificial intelligence technologies (Artificial 
Intelligence, AI) and machine learning (machine learning, ML) –  
this is the ability to automatically process large amounts of data 
that will optimize design and management processes, as well 
as improve quality construction.

– What information systems and IT services are being 
implemented in the company?

– Now all IT projects are being implemented in accordance 
with the digital transformation program of Mosinzhproekt (MIP 
DIGITAL 2021-2025). Its goal is to increase efficiency by reducing 
operating costs and streamlining business processes using 
modern digital technologies.

The program affects the digitalization of the functions of 
operations, support, as well as IT and information security.

In 2022, Mosinzhproekt created and introduced a number 
of corporate information systems:

– corporate information system for technical document 
management, which allows the exchange of technical 
documentation for ongoing projects in a single information space;

– process management system in the field of labour 
protection, industrial safety and environmental protection (MIP 
Sphere);

– an information system of the Business Intelligence (BI) 
class, which automates the activities of the company's employees 
in the preparation of analytical, regulatory and management 
reporting and analysis (self-services);

– as part of the implementation of the Tax Monitoring project, 
work was carried out to improve the processes associated with 
the preparation of reports, risk management and documentation 
of control procedures.

Also, work is currently underway to introduce a situational 
control centre for engineering and construction projects, the 
introduction of an MDM system for centralized management of 
regulatory and reference information, a digital platform for the 
supply management unit, and much more.

– How does the process management system in the field 
of labour protection, industrial safety and environmental 
protection work, what specific problems does it solve?

– MIP Sphere solves a number of tasks related to ensuring 
the safety and health of employees, as well as compliance with 
the requirements of legislation in the field of labour protection and 
the environment.

The system allows you to keep records and analyse incidents 
and accidents at work, which helps to identify and analyse the 
causes and take measures to prevent them.

MIP Sphere helps the specialized subdivision responsible for 
this area to develop measures to ensure the safety and health 
of employees, including training and instruction, conducting 
inspections and audits, and monitoring compliance with legal and 
regulatory requirements.

In addition, it helps to monitor compliance with environmental 
regulations, including emissions control, accounting and waste 
management.

– Tell us about the corporate information system for 
technical document management, what problems can it solve?

– The system helps manage projects within the life cycle 
by automating business processes and streamlining standard 
operations in terms of reviewing technical documentation. Structured 
storage of documentation increases the efficiency of the work of all 
participants in the process due to the tools for operational search 
and reporting, the relevance of data in the system and transparency.

Moreover, it significantly reduces the volume of circulation of 
paper copies and in the future will allow a complete transition to 
electronic document management.

At the same time, I want to note that we do not stop developing 
functionality of this system, but continue to improve it to cover the 
entire project implementation process: from obtaining initial data 
to putting it into operation.

A new functionality is planned for 2023, which will allow switching 
to maintaining as-built documentation in electronic form, as well as 
monitoring changes in the project .



 112  • №2 (53) — 2023

It is important to clarify that for the convenience of working with 
the system for employees of the company and external organizations, 
we are creating a mobile app that is equivalent in functionality to the 
system itself.

– Has the company created a digital environment for all 
employees and how does it work?

– As a rule, modern companies create a digital environment 
that allows employees to work remotely and effectively interact with 
each other using different means of communication and technology. 
It can be a cloud service, a corporate network, an internal portal, 
collaborative platforms, and more.

Since the times when COVID-19 was raging, we have made 
the decision to switch to a remote work mode. In our data centre, 
we created a terminal farm, where we published the necessary 
information systems and resources. Thanks to this, any employee 
who is at home can get into any corporate environment through a 
home computer browser.

For remote employees using "heavy" business applications, 
such as CAD systems, we use VDI (Virtual Desktop Infrastructure) 
technology, when remote users can access from any device via 
the Internet.

For the convenience of storing and exchanging information both 
within the company and with external organizations, in 2022 we 
introduced MIP-Cloud file storage, which allows you to safely store 
and process data in the cloud, as well as work remotely using a web 
browser or mobile app.

In fact, the solution we implemented is analogous to Dropbox, 
Yandex.Disk, iCloud or Cloud Mail.ru.

For joint online work with documents (texts, tables, presentations), 
we have integrated MIP-Cloud with a tool based on domestic office 
software. Now any employee, wherever he is, can create a file and 
grant access to it with customizable rights to a member of the project 
team or an employee of the department.

Now we are actively developing the Unified communications, which, 
in fact, is a set of real-time services: telephony, videoconferencing, 
instant messages, e-mail, which are accessed by the user from 
various communication devices from a mobile phone to a workstation.

In addition, we have introduced a convenient video conferencing 
tool based on a domestic platform that allows our employees to 
interact with any internal or external participant on their own, without 
the involvement of technical specialists.

– What steps are being taken towards information security?
– Mosinzhproekt JSC is constantly working to ensure information 

security in order to protect systems, data and networks from cyber-
attacks and other threats. They can be divided into two parts: daily 
operational and work related to the implementation of specialized 
information systems.

As part of the Department's day-to-day operations, we maintain 
network security, which includes protection against unauthorized 
access, the use of firewalls, the installation of anti-virus programs 
and regular software updates, and we back up information to protect 
against data loss due to attacks or other problems.

We attach great importance to regular training of employees, 
since all employees of the organization must be familiar with the 
information security rules and procedures related to data protection.

Personally I, for example, hold webinars with lectures on anti-fraud 
and fishing, in which any specialist can take part. 

Last year we introduced DLP (Data Leak Prevention). With the 
help of this automated system, it became possible to control mail 
traffic, monitor connected external devices, incoming and outgoing 
traffic of cloud services, as well as analyse and respond in real time 
to possible information security incidents.

In the near future, we have planned work on the implementation 
of SIEM (Security information and event management) – a system 
for monitoring security events in real time.

We also conduct pen tests – a method of checking the security 
of a system by simulating a real attack on its weak points in order to 
identify vulnerabilities and evaluate the effectiveness of protection. 
They include testing of external and internal networks, web and mobile 
applications, database management systems.

– Import substitution has become necessary in the fase 
of turbulence and sanctions. How does Mosinzhproekt cope 
with this task?

– At the beginning of last year, a large number of foreign 
companies announced their decision to leave the Russian market. The 
main challenge in the field of IT in 2022 was to ensure technological 
independence in the face of sanctions restrictions. Of course, this 
whole situation served as a driver for the final shift of focus towards the 
Russian manufacturer. In order to identify areas of high and moderate 
risk when using foreign IT equipment and software, a Sanction Risk 
Mitigation Plan for IT infrastructure and software was developed.

The selection and assessment of the applicability and use of 
domestic software is carried out by us on the basis of the registry 
and the software compatibility catalogue.

Measures on the transition of Mosinzhproekt to domestic software 
and IT equipment will continue in 2023 to improve the sustainability of 
the work in the implementation of key urban development programs 
in Moscow. 
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